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Испытание Чкаловским
в нарымской тайге начало давать промышленную нефть еще одно месторождение.

Хронология стройки ко
ротка. Именно краткостью 
она и убеждает; мы можем 
многое, порою даже больше, 
чем сами об этом знаем.

В дни работы партийного 
съезда было принято реше
ние: ввести Чкаловское ны
нешней весной. 13 марта в 
Стрежевском горкоме КПСС 
прошло последнее совеща
ние, расставившее силы для 
решающего наступления. 
1 апреля был сварен пер
вый стык нефтепровода. 
5 апреля начались земля
ные работы, расчистка 
трассы, прокладка .ЛЭП. 
8 апреля «Томскгазстрой» 
приступил к монтажу до
жимной насосной.

Говорит начальник 
стройки, главный инже
нер треста «Томскгаз
строй» Анатолий Кузьмич 
СТЕПАНОВ;

— Так производитель
но мы еще не работали 
никогда. Но не надо при
украшивать картину: 
трудности были, и труд
ностей — много. Другое 
дело: как мы с ними
справлялись. И если пе
речислять всех, кто отда
вал строЙ1̂ е свою энер
гию, как говорится, от 
всей души, то места в га
зете не хватит...

Обратите внимание; с 
13 марта по 5 апреля — 
двадцать три дня. С 5 по

из ПАСПОРТА ЧКАЛОВСКОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ; от
крыто в 1976 году; расположено между первым и вто
рым промысловыми районами Томской области; первая 
разведочная скважина дала фонтан с дебитом 95 тонн 
в сутки; сегодняшние добычные возможности — 400 
тони в сутки. Введено в промышленную эксплуатацию 
21 апреля 1986 года.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА: ударный объект. 
Освоение ЧкаловснОго предусмотрено социалистически
ми обязательствами области. Напряженный труд кол
лективов «Томскгазстроя», «Томсннефтестроя», управ
ления повышения нефтеотдачи пласта, УТГ-2, дорожни
ков, авиаторов и других подразделений нефтяного Се
вера позволил дать Чкаловскую нефть минимум на 250 
дней раньше Первоначально предусмотренного срока.

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ? Умножьте 400 на 250 — получи
те 100,000. Столько дополнительных тонн нефти даст 
в этом году объединению «Томскнефть» Чкаловский 
промысел.

21 апреля — шертнадцать 
дней. Подготовительные ра
боты длились дольше, чем 
основные. Негромкая, не ви
димая со стороны деятель
ность снабженцев и тран
спортников стала базой для 
общего наступления и в 
конечном счете привела к 
победе. Простоев на этой 
стройке не было — как не 
было и межведомственных 
неурядиц. Главный вывод, 
который позволяет сделать 
Чкаловское: у стрежевских
производственных коллек
тивов и руководящей ими 
городской парторганизации 
вырабатывается новый стиль 
работы—уверенный и рас
четливо деловой.

Говорит б р и г а д и р

«Томскгазстроя» Анато
лий Ильич ДОРОШЕН
КО:

— С точки зрения эко
номической, нас стиму
лировал хорошо подготов
ленный подряд, и каж
дый из нас видел конеч
ную цель, конечный ре
зультат. Кроме . возна
граждения по итогам 
подрядной деятельности, 
бригада (нас 16 человек) 
получила премию из 
фонда министра — это 
три тысячи рублей. Боль
шое спасибо тем, кто 
обеспечивал бесперебой
ность нашего труда: ин
женерам, снабженцам, 
работникам орса...

Но слова о стиле, о толко

вой организации труда — 
это всего лишь, общее вы
ражение конкретных дел, 
произведенных конкретны
ми людьми. Среди этих лю
дей, руководителей, капита
нов производства, есть фи
гуры разные: и такие, что 
всегда и во всем пользуют
ся репутацией надежных и 
обязательны?^ и такие, ч1>е 
реноме то и дело подверга
ется сомнениям: Так вот,
испытание Чкаловским и те, 
и другие блистательно вы
держали, и то, что даже са
мые слабые, не уверенные 
в себе люди смогли рабо
тать на общем высоком 
уровне, — огромное дости
жение. Налицо прямая ак
тивизация человеческого 
фактора: иному, вечно бито
му и уже ничем не проши
баемому руководителю, быть 
может, только одного и не 
хватает — доверия, чтобы 
распрямиться, встать во 
весь рост, объединить во
круг себя людей и повести 
их в бой. И выиграть схват
ку — с трудностями рабо
чего процесса, а заодно и с 
самим собой вчерашним.

Назовем имена руководи
телей, чьими стараниями 
этот объект превращен в 
главное достижение сезона. 
Это — А. А. Фрицлер и 
А. К. Степанов, А. А. Бук
реев, Н. П. Михайлов, Н. Н. 
Хавронич, В. И. Ершов, О. Д.

Исаев, это партийные работ
ники Стрежевого.

Говорит б р и г а д и р  
«Томскнефтестроя» Вик
тор Лаврентьевич ФЕДО
ТОВ:

— При такой организа
ции дела мы способны на 
большие достижения. 
Знаете, что я считаю 
главным на этом объек
те? То, что мы увидели 
свои возможности, поня
ли, как надо работать. 
Сейчас могу сказать точ
но; если нас позовут на 
самое трудное дело — 
пойдем, не сомневаясь: 
ведь мы уверены в себе.

Эта операция разверну
лась в те дни, когда снега 
в тайге уже начинали про
седать. А на Чкаловское ме
сторождение зимнюю дорогу 
еще только предстояло про
ложить. И ее пробили, про
ложили, обкатали и успели 
завезти по ней все самое ос
новное. А то, что оставалось, 
забрасывали в тайгу верто
летом. Транспорт работал 
так, что ни одна возмож
ность не была упущена.

Дорого обошлась нефтяни
кам эта эпопея? Да, дорого. 
Но если бы освоение Чка- 
ловского отложили до сле
дующей зимы, это стало бы 
много дороже. Ибо нефть, 
добытая на новом промыс
ле с 21 апреля, дает весо
мую прибавку нашей эко
номике и с лихвой покры
вает сверхнормативные за
траты.

Три новых месторожде
ния ввели томские нефтя
ники в нынешнем году: 
сначала—Озерное, затем — 
Ломовое, и вот—Чкаловское. 
Областные социа.листические 
обязательства выполнены 
безукоризненно.

Вот что такое ускорение.

НА СНИМКАХ: моменты 
праздничного митинга, ко
торый состоялся на Чкалов- 
ском в день рождения В. И. 
Лёнина; один из победите
лей соревнования — брига
дир Сергей Пахомов. Он — 
из треста «Томскгазстрой».

Е. ЛИСИЦЫН (фото),
В. ЛОИША,

наши спец корр.

Труженики народного хозяйства! С самого

начала пятилетки добьемся четкого ритма

производства, успешно выполним плановые

задания и социалистические обязательства

1986 года!
(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1986 года).

Победили в. марте
Исполком областного Совета народных депутатов и 

президиум облсовпрофа рассмотрели мартовские итоги 
соревнования животноводческих ферм за успешное про
ведение зимовки скота, увеличение производства и про
дажи продуктов животноводства.

Победителями социалистического соревнования при
знаны коллективы:

СРЕДИ МОЛОЧНЫХ 
ФЕРМ

Нелюбинский комплекс 
совхоза «Родина» Томского 
района (заведующая Т. В. 
Горбунова);

Центральная ОПХ Нарым
ской государственной селек
ционной станции Колпашев- 
ского района (заведующий 
Ф. Г. Готман);

Ягодненская совхоза им. 
С. М. Кирова Асиновского 
района (заведующий В. Б. 
Богуславский);

Туендатская колхоза «Пер
вое мая» Первомайского 
района (заведующий Ю. К. 
Гребенюк);

Батуринская совхоза «Впе
ред» Шетарского района (за
ведующая В. Н. Кромина);

Вознесенская колхоза «Ги
гант» Шегарского района 
(заведующий Н. Е. Цьгро);

Гришкинская совхоза
«Молчановский» Молчанов- 
екого района (заведующая 
Г. С. Филипчук);

Кафтанчиковская совхоза 
«Тахтамышевский» Томского 
района (заведующий , К. П. 
Шевченко);

Лукашкинская совхоза 
«Дружный» Александров
ского района (заведующая 
Г. С. Богомолова);

Чузиковская совхоза «Ста- 
рицынский» Парабельского

Лучшие на ремонте 
т е х н и к и

Исполнительный комитет’ областного Совета народных 
депутатов, президиум облсовпрофа рассмотрели итоги со
циалистического соревнования районов, совхозов, колхо
зов, ремонтно-технических предприятий за успопную 
подготовку техники к весеннему севу 1986 года, признали 
победителями и наградили памятными вымпелами обл
исполкома и облсовпрофа и денежными премиями:

ского района (директор 
Ю. М. Тутаев, председатель 
профкома Н. Н. Аникин) — 
/800 рублей; .

совхоз «Новиковский»
Асиновского района* (дирек
тор В. С. Кузнецов, предсе
датель профкома С. Н. Еф
ремов) — 1.000 рублей: 

совхоз «Чажемтовский»
Колпашевского района (ди
ректор Н. В. Жоржевский, 
председатель профкома А. А. 
Рыбалов) — 1.400 рублей.
КОЛЛЕКТИВЫ РЕМОНТНО

ТЕХНИЧЕСКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ;

Томский район (председа
тель райисполкома Н. Г. 
Грачев, председатель рай
кома профсоюза работников 
сельского хозяйства П. Я. 
Воробьев) — 2.500 рублей;

Асиновский район (пред
седатель горисполкома В. А. 
Никитенко, секретарь рай
кома профсоюза работни
ков сельского, хозяйства 
Е. А. Романенко) — 2.000 
рублей;

Колпашевский район
(председатель горисполкома 
Ю. М. Никоненко, предсе
датель райкома профсоюза 
работников сельского хо
зяйства А. С. Бондаренко — 
1.500 рублей.

Признали победителями и 
наградили почетными гра
мотами облисполкома и обл
совпрофа и денежными 
премиями:

ХОЗЯЙСТВА;
совхоз имени 50-летия 

СССР Томского района (ди
ректор А. К. Винтер, пред
седатель профкома А. М. 
Тюменцев) --- 1.400 рублей.

колхоз «Гигант» Шегар
ского района (председатель 
В. И. Лещеня, председатель 
профкома Н. П. Цыро) — 
1.000 рублей;

совхоз «Южный» Шегар-

Новиковского ремонтно
технического предприятия 
Асиновского района (управ
ляющий А. В. Бобков, пред
седатель профкома Н. И. 
ГоЕбачев) — 400 рублей;

Шегарского ремонтно-тех
нического предприятия Ше
гарского района (управляю
щий В. Д. Федотов, предсе
датель профкома М. А. Хол- 
кин) — 400 рублей.

Лоскутовского ремонтно
технического предприятия 
Томского района (управляю
щий В. Н. Тюфилин, предсе
датель профкома Н. Н. Гоф
ман) — 500 рублей.

По
партийного съезда
в ОБЛАСТИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ИЗУЧЕНИЕ МАТЕ

РИАЛОВ XXVU СЪЕЗДА КПСС В СИСТЕМЕ ПОЛИТИ
ЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ.

В университете марксизма-ленинизма обкома КПСС 
разработан цикл лекций и семинарских занятий, на кото
рых рассматриваются актуальные проблемы внешней и 
внутренней политики партии, социально-экономического 
развития страны в свете решений XXVII съезда КПСС. 
Занятия проводят ведущие преподаватели томских вузов.

На одном из недавних занятий слушатели университе
та марксизма-ленинизма встретились с делегатом XXVII 
съезда КПСС, первым секретарем горкома партии В. М. 
Кетовым. В своем выступлении он остановился на кон
кретных задачах по ускорению развития страны, отра
женных в важнейших документах партийного съезда, 
ответил на многочисленные вопросы аудитории.

В. ЗЕЛЕНЦОВА.

В К Л У Б Е

« 2. 5 о о »
В Парабельском районе 

создан животноводческий 
клуб «2.500». Пока в нем 21 
человек. Это в основном до
ярки и скотники Нестеров- 
ской фермы совхоза имени 
Шишкова, коллектив кото
рой в прошлом году полу
чил от коровы по 2.637 кило
граммов молока. Но есть в 
клубе представители и сов
хозов «Нарымский» и «Ста- 
рицынский».

Разработан устав клуба, 
прошло его первое заседа
ние, участие в котором при
няли первый секретарь Па
рабельского райкома пар
тии Н. В. Крюков, руково
дители и специалисты РАНО. 
Определено, что членами 
кл^а могут быть операторы 
машинного доения коров, 
скотники, механизаторы, 
специалисты и руководите
ли, то есть все те, кто обес
печивает надой на корову 
не ниже 2.500 килограммов 
молока в год. На такой ру
беж весь район должен вый
ти к 1990 году. Президентом 
клуба избрана лучшая до
ярка совхоза имени Шиш
кова Л. А. Перемитина.

А. ТРИФОНОВ.
с. Парабель.

Колхозам и совхозам области предстоит еще не
мало сделать, чтобы встретить весенний сев во все
оружии, провести его в лучшие агротехнические 
сроки и с высшим качеством.

Государство оказало ог- го обмена, грамотного фор
мирования семенных пар
тий можно увеличить фонд 
классных семян как минимум 
на 10—15 процентов. В этом 
Деле дорога каждая минута. 
Для улучшения посевных 
качеств семян также необ
ходимо организовать их 
воздушно - тепловой обо
грев, заблаговременно про
травить семенные партии, 
имеющие высокие посевные 
качества.

В ряде хозяйств сложная 
обстановка с обеспеченно
стью семенами картофеля. 
Это в первую очередь ка
сается Кожевниковского и 
Шегарского районов, в каж
дом из которы.х посевные 
площади картофеля превы
шают 300 гектаров, а собст
венных семян ни в том, ни 
в другом на сегодняшний 
день практически нет. Ре
шить эту проблему можно 
только за счет покупки се
менного картофеля у насе
ления. Однако эта работа до 
сих пор не организована.

В Р Е М Я  Н Е  Ж Д Е Т
оказало ог

ромную помощь хозяйствам 
области в обеспечении се
менами для ярового сева, 
выделив их из своих ресур
сов и организовав завоз. 
Сейчас весь этот посевной 
материал в хозяйствах, за 
исключением некоторых 
северных районов, куда он 
будет доставлен водным 
транспортом.

Если в количественном от
ношении обеспеченность се
менами вполне достаточная, 
то качественная сторона не 
заслуживает даже удовлет
ворительной оценки. Из об
щего наличия семян яровых 
зерновых и зернобобовых 
культур отвечает требовани
ям посевного стандарта 
только 71 процент, а семян 
I и II классов всего 45 про
центов. Более 67 тысяч тонн 
до, сих пор̂  не очищено, от 
сорняков.

Расчеты показывают, что 
при проведении за оставше
еся время дополнительной- 
очистки, межхозяйственно-

Многие совхозы и колхо
зы области не располагают 
необходимым количеством ■ 
семян многолетних трав. 
Напомним хозяйственни
кам, что источников попол
нения этих ресурсов из-за 
пределов области нет. Так 
что надеяться надо только 
на свои силы. Все имеющи
еся семена трав необходимо 
довести до высоких посев
ных кондиций, экономно и 
рационально использовать 
их. засевать в первую оче
редь площади в севооборо
те, предусмотренные зональ
ной системой земледелия. 
Кое-где с прошлбй осени ос- 
тались неубранными семен
ники клевера. Следует рас
смотреть возможность их 
обмолота после схода снеж
ного покрова и подсыхания 
почвы.

Колхозы и совхозы полу
чили нынче 58 тысяч тонн 
минеральных удобрений (в 
пересчете на действующее 
вещество). Это немало. В 
полной потребности удобре
ния выделены на семено
водческие посевы, мелиори
руемые земли, под карто
фель и овощи, а также под

культуры, возделываемые 
по интенсивным . технологи
ям. В среднем на каждый 
гектар пашни приходится по 
126 килограммов туков в фи
зическом весе. На уровне 
прошлого года выделены по 
фондам азотные и фосфор
ные удобрения, несколько 
меньше, правда, получено 
калийных удобрений, зато 
больше фосфоритной муки. 
Имеется также и необходи
мее количество ядохимика
тов и гербицидов. Большин
ство препаратов уже нахо
дится в складах хозяйств и 
районных объединений
«Сельхозхимии». Однако не 
везде еще приготовились к 
их эффективному использо
ванию. Из 127 протравочных 
машин отремонтировано по
ка 99, из 401 опрыскивате
ля подготовлен к работе 
всего"291. Еще не во всех 
Хозяйствах подобраны люди 
для работы со средствами 
химизации, рабочие не 'про
шли медицинский осмотр.

В прошедшую зиму отря
ды плодородия организован
но вели заготовку и вывоз
ку органических удобрений. 
К середине цпреля в буртах

на полях насчитывалось 
свыше 4 миллионов тонн 
местных удобрений, это на 
1.250 тысяч тонн больше, 
чем было вывезено за соот
ветствующий период про
шлого года. Особенно ус
пешно потрудились отряды 
плодородия Асиновского, 
Колпашевского, Кривошеин- 
ского и Томского районов. 
Не справились с установ
ленными заданиями многие 
колхозы Зырянского и Пер
вомайского районов, кожев- 
никовские и молчановские 
совхозы. Чтобы получить 
высокую отдачу от этих 
удобрений, агрономической 
службе РАНО следует взять 
под особый контроль их ис
пользование, чтобы они вно
сились там, где это преду
смотрено системой земледе
лия, строго соблюдалась 
технология заделки их в 
почву.

Инженеры хозяйств и 
районных агропромышлен
ных объединений нынче 
уделили больше внимания 
подготовке тракторного пар
ка, почвообрабатывающих и 
посевных машин и агрега
тов. К середине апреля го

товность этой техники соста
вила 97—98 процентов. Но в 
Кожевниковском районе еще 
более 20 процентов плугов 
не отремонтировано, хо
тя здешним земледельцам 
предстоит провести весен
нюю пахоту на 20 тысячах 
гектаров. В совхозах Бак- 
чарского и Парабельского 
районов все еще не завер
шен ремонт сеялок и куль
тиваторов, а в Тегульдет- 
ском районе свыше 60 про
центов тракторногЬ парка не 
готово к работе. На завер
шение ремонта хозяйствам 
отводится десятидневный 
срок. Большим Временем 
весна не располагает.

Слишком затянули работу 
по определению форм опла
ты труда механизаторов во 
время посевной экономисты 
РАНО и хозяйств. Пока 
лишь Колпашевское РАНО 
представило в облагропром 
данные о том, сколько кол
лективов будет работать на 
бригадном подряде, какова 
система оплаты труда. Во 
всех остальных районах с 
этим делом непозволительно 
медлят. Н. ОКРУГИН, 

агроном.

района (заведующий И, С. 
Вяткин);

Нижнетигинская совхоза 
«Усть-Бакчарский» Чаинско- 
го района (заведующая 
В. А. Перевозчикова);
СРЕДИ ОТКОРМОЧНЫХ 

ФЕРМ
Новоколоминская совхоза 

«Обской» Чаинского района 
(заведующая М. К. Кузьми
на);

Центральная совхоза
«Александровский» Алексан
дровского района (заведую
щий В. Н. Наумов);

СРЕДИ ФЕРМ
ПО ВЫРАЩИВАНИЮ 
ТЕЛОК И НЕТЕЛЕЙ

Лось-Горская совхоза «Се
верный» Чаинского района 
(заведующий П. И. Вяткин);

Царицынская колхоза
«Маяк» Первомайского рай
она (заведующая А. Э. Ро- 
гозникова).

ДНЕВНУЮ  

НОРМУ -  

ЗА ПОЛДНЯ
Головная насосная 

станция нового канализа
ционного комплекса — 
важнейший строительный 
объект областного центра. 
Сюда будут поступать 
все стоки города и отсю
да по напорным коллек
торам направляться на 
комплекс очистных со
оружений «Томекполими- 
ра».

В «красную субботу» 
строители приступили к 
ответственному этапу со
оружения станции — бе
тонированию раздели
тельной стенки. Накану
не бригада А. А. Тодоро- 
ва приняла решение уло
жить 44 кубометра бето
на, подняв стенку на пол
тора метра.

А в пятницу вечером 
на  ̂ заседании штаба 
стройки был подписан 
договор о соцсоревнова
нии между участками 
СУ-1 «Томскпромстроя» 
(они и строят ГНС) и 
СМУ-15 «Химстроя», за
нятого на строительстве 
насосно - канализацион
ной станции. Руководите
ли управлений не наме
ревались уступать друг 
другу. Оба заверили, что 
уже в первый день со
ревнования — день ком
мунистического субботни
ка — коллективы перевы
полнят обязательства.

К субботнику на го
ловной насосной станции 
подготовили опалубку и 
арматуру для раздели
тельной стенки. И вот в 
половине девятого при
шла машина с бетоном 
Оба крана медленно по
плыли по окружности бе
тонного стакана.' Брига
дир Тодоров принял пер
вую бадью.

Вьшолнив к трем ча
сам дня дневную норму 
строители приступили к 
другим работам: разо
брали опалубку уже за
бетонированных колонн, 
установили новую арма
туру.

На бригаде А. А. Тодо- 
рова — особая ответствен
ность. Ведь, подняв раз
делительную стенку,
вскоре можно будет при
ступить к сооружению бе
тонного перёкрВция. А 
там недалеко и до монта
жа оборудования. В 
бригаде об этом знают, и 
не случайно по итогам 
марта в их честь на стро
ительной площадке под
нят флаг трудовой сла
вы.

В этот трудовой празд
ник бригада перечислила 
в счет субботника , 240 
рублей.

Начиная с этой недели, 
строители работают в две 
смены. Первая гото
вится к бетонированию 
железобетонных лотков в 
приемной камере насос
ной станции, а вторая 
смена занята на монтаже 
арматуры и сальников 
через разделительную 
стенку. Бетонировать пе
рекрытие можно' будет 
уже в начале мая. В ап
реле бригада планировала 
освоить 54 тысячи рублей 
на сооружении ГНС, но 
есть у них и твердая уве
ренность перекрыть это 
задание.

С. ВОЛОДАРОВ.
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Партийная жизнь: сверяясь с решениями съезда

„Принять к сведению" и ... все
Среди бескрайних просто

ров сибирской тайги вдоль 
Оби расположены подстан
ции Северных электричес
ких сетей РЭУ «Томскэнер
го», обеспечивающие элек
троэнергией нефтегазодобы
вающие районы севера Том
ской и юга Тюменской об
ластей. Их — двадцать че
тыре. В настоящее время 
большие усилия направле
ны на организацию и обо
рудование двадцать пятой 
подстанции — для обеспече
ния перспективного место
рождения , Ломового. Это 
один из пунктов социали
стических обязательств кол
лектива.

Задачи перед СЭС. на 1986 
год поставлены большие, 
планы напряженные, и кол
лективу придется прило
жить немало усилий для 
успешного их выполнения.

Но вместе с тем во всех 
принимаемых обязательст
вах и даже в колдоговоре не 
чувствуется заботы о людях, 
о тех, кто обеспечивает пла
новые цифры и отчетные 
показатели.

Человек забыт. Взять хо
тя бы нашу службу релей
ной защиты, автоматики И 
измерений. Специфика ра
боты в Северных сетях та
кова, что каждый работник 
(без исключения) в течение 
года неоднократно находит
ся в командировках, выпол
няя сложные работы на под
станциях: ремонт узлов,
плановые проверки, монтаж 
новых изделий. Так, инже
нер Ю. С. Чебетов находил-

Письмо из Колпашева предваряло вступление: «В но
ябре 1985 года по собственной инициативе я отчитывал
ся на заседании партийного бюро в своей организации. 
Все вопросы данной статьи поднимал там. Но с тех пор 
ничего не изменилось. Постановление партбюро приня
ло обтекаемое, ни к чему не обязывающее. Может быть, 
публикация поможет решению важных социальных проб
лем. Ведь именно в социальной сфере (а значит, и в ус
ловиях труда, быта, здоровья, досуга) реализуются ре
зультаты экономической деятельности, затрагивающие 
жизненные интересы трудящихся. Так сказано на 
XXVII съезде КПСС».

ся в 1985 году в команди
ровках 142 дня, мастер 
Ю. И. Дроженко — около 
1 2 0 .

В связи с командировка
ми и беды. Вначале — про
блема добраться до места и 
обратно. Ввиду большой 
протяженности трассы — 
550 километров — и удален
ности объектов от населен
ных пунктов основной тран
спорт — вертолет. Но на 
1986 год нам втрое(!) уре
зали фонды на использова
ние авиации. Значит, затруд
нятся смена вахт, безвыезд
но, в течение 15 дней, вьтол- 
няющих работы на местах, 
выполнение плановых про
верок, так как из-за боль
шой неукомплектованности 
кадрами нагрузка на одно
го человека очень высока.

Представьте себе; человек 
едет для выполнения опре
деленного объема работы на 
3—4 дня и берет с собой гро
моздкое материальное обес
печение и документацию. При 
отсутствии обратного транс

порта он вынужден, иногда 
ждать по нескольку дней оче
редного вертолета или ока
зии. Если авария — забросят 
мигом даже в самую глушь. 
А выбирайся как знаешь. 
Порой сидим даже без воды.

Больной вопрюс — кадры. 
В настоящее время только 
для обеспечения плановых 
проверок устройств РЗА и 
телемеханики по расчетам 
необходимы 36 человек, а в 
наличии 17. А, как известно, 
план — закон. И зачастую, 
хотя проверки -проходят по
верхностно, неполностью, 
специалист вьшужден свою 
подпись ставить за полную 
проверку; авось ничего не 
случится. Ведь невыполне
ние плановых проверок вле
чет за собой снижение пре
миальных.

Целый'год вращаясь в та
кой круговерти; люди уста
ют и начинают или терять 
ответственность или вооб
ще уходят. А ведь, чтобы 
подготовить специалиста, 
нужны целые годы.

Есть в Северных сетях 
районные производственные 
базы. Но и у руководства 
среднего звена на участках 
нет должной ответсгаенно- 
сти по отношению к приез
жающим специалистам.
Конкретный пример: на
чальник АРЭС (г. Стреже- 
вой) Т. С. Смирнов 12 фев
раля 1986 года отказал в до
ставке на подстанцию Вах- 
ская автора этих строк, я 
был вынужден со служеб
ным грузом (осциллограф, 
сменные блоки, измеритель
ные приборы и, само собой, 
продукты) общим весом бо
лее тридцати килограммов 
в 30-градусный мороз голо
совать на дорогах. Руково
дители районных баз ни за 
что не отвечают. Нет мест 
в гостинице — никто не по- 
беспокои’̂ я, чтобы устро
ить работников.

На подстанциях и базо
вых предприятиях Север
ных сетей имеются комна
ты отдыха. Но... (В скобках 
оговорюсь: очень хотелось
бы пригласить туда работ
ников санэпидстанции или 
высокое руководство). Раз
нокалиберные кровати, об- 
мазученные матрацы и по
душки, отсутствие постель
ного белья (мы его тоже, 
оказывается, обязаны во
зить с собой). Комнаты зи
мой не утеплены, нет умы
вальников, не говоря уже о 
зеркале, тумбочках , и шка
фах для документации и 
одежды. Как правило, эти 
комнаты превращены в 
кладовки для документа
ции и неисправных узлов.

Поражает слабая ответст
венность дежурного персо
нала, из-за чего нельзя 
оставлять на подстанциях 
ценные измерительные при
боры. Могут и пхюпасть. Да 
и само обеспечение прибо
рами типа осциллографов, 
генераторов и других элек
тронных устройств оставля
ет желать лучшего. Разве 
так уж недостижимо, чтобы 
на каждой подстанции бы
ло все необходимое для 
ремонтно - вofcтaнoвитeль- 
ных и профилактических 
работ, чтобы специалист, 
приехав, взял по журналу 
нужные приборы, поработал 
и сдал снова под расписку, 
а не возил все с собой.

Старейший й)аш работник 
В. Н. Косов вспоминает: 
когда строили линии, под
станции, никто не требо
вал комфорта. Думали, ког
да построим, тогда уж все 
будет по-человечес1ки. Се
годня и эта надежда погас
ла. А ведь все эти. «мело
чи» — наша каждодневная 
жизнь. Они влияют на про
изводительность труда, на 
кадровую политику в- це
лом, на человеческое досто
инство, наконец. Самое пе
чальное, что не только ад
министрация, профком, но 
и партийное бюро не зани
маются условиями труда и 

, быта. В данном случае «при
нять к сведению» — пози
ция не партийная.

Г. ОСИПОВ, 
старший инженер Север
ных электрических сетей 

РЭУ «Томскэнерго», 
г. Колпашево.

ш

Любовь Федоровна Пучкина и Аль
фия Миндуловна Ергизова — отделоч
ницы из бригады Р. Романовской в 
ПМК-90 Томского ДСК. Этот коллек'^ив 
не раз выходил п«>бедителем социали
стического соревнования, признавался

одним из лучших в комбинате. А слава 
пришла к бригаде благодаря мастерству, 
добросовестности таких людей, как Лю
бовь Федоровна и Альфия Миндуловна.

Фото Н. Лесникова.
Г. Стрежевой.

Внимание: бюрократизм *- ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

„Запрограммированное" ЧП
Почему очередь 

билетов!
в кассе предварительной продажи

Вряд ли будет преувеличением сказать, 
что за те десять с лишним лет, как касса 
предварительной продажи железнодорожных 
билетов справила свое новоселье в доме по 
ул. Усова, 37, ее услугами воспользовался по 
существу каждый томич. А если еще учесть и 
наших гостей, учесть, что в день здесь поку
пают билеты порядка тысячи человек, то 
цифра 400.000 вообще будет едва ли не ни
жним годовым пределом.

14 — число работников кассы. Люди, при
званные обслуживать 400.000 томичей.
• Вот они-тЬ в совокупности и страдают все 

от бюронратизма... нескольких человек. Но за
то наделенных властью.

21 апреля, 9 часов 20 минут. Звонок в 
редакцию;

— Говорит инвалид Великой Отечест
венной войны, персональный пенсионер 
Игнатиков Андрей Семенович. Товарищи 
дорогие, да что же это делается! Вот уже 
почти полтора часа более сотни людей, на
ходящихся у касс предварительной про
дажи, не могут купить железнодорожные 
билеты. Кассы не открываются. Нам го
ворят, что работать в помещении невоз
можно. Мы, пассажиры, создать условий 
Для работников касс не можем. Кто-то же 
должен отвечать за эти безобразия?..

Должен! Но сначала обратимся за разъ
яснениями к старшему билетному касси
ру (она же—руководитель службы предва
рительной продажи) Г. И. Зубовой.

— Рано или поздно это должно было 
случиться, — с грустью в голосе говорит 
Галина Ивановна. — И об этом отлично 
знали и наше руководство, и в ЖКО элек
тротехнического завода, и в Кировском 
райисполкоме, и в... Словом, везде, куда 
мы обращались за Помощью. За 8 лет, что

работаю здесь, каких я только обещаний 
не слышала! Дело в том, что непосред
ственно под кассами проходит система ка
нализации. Ее неисправность и ведет ко 
всем бедам. Запах стоит такой, что у ра
ботников кассы происходят приступы рво
ты. Открывая окна зимой, они простужа
ются.

— Третьего декабря, — продолжает Г. И. 
Зубова, — здесь побывали представители 
санэпидстанции и начальник Томского 
подотдела железной дороги И. С. Макаров, 
■убедились, что работать в -таких услови
ях (от испарений перегородки и стекла 
пришли в негодность, дышдть ;цечем) нель
зя. Нас в очередной раз временно — на 
период ремонта — перевели в неприспо
собленные помещения вокзала Томск-1. 
31 марта мы вернулись в свое «родное» 
здание. Ремонт действительно сделали. Но 
чисто косметический. У же. 12 апреля ра
ботать было невозможно. 14-го у нас по
бывал заместитель председателя Ки1>ов- 
ского райисполкома, 16-̂ го состоялось парт
собрание работников станции Томск-1. И 
опять услышали обещания. 19-го, в день 
ленинского коммунистического субботника, 
я умоляла работниц потерпеть, сама села 
на кассу. А сегодня совершенно нельзя ра
ботать...

Вот такая история. Объяснить, конечно, 
все можно. Но вот понять и тем более оп- 

. равдать — нет! Когда страдают жители 
всего областного центра из-за нерадивости 
нескольких ответственных руководителей...

В. ТЕРНЕВ.

Уже больше года прошло с тех пор, как в нашей 
газете была опубликована статья «Жертва центра
лизации». В ней шла речь о том, как в результате 
проведенной в тресте «Томскжнлстрой» централиза
ции инженерной службы строительные удравления 
потеряли, в значительной степени производственную 
самостоятельность.

— Пора вам возвращаться к теме, —  посовето
вал недавно один из работников треста, — Спорили- 
спорили, а какой результат? Время прошло, и все 
просто привьшли.

окии отдел, они наконец-то 
стали заниматься своими 
непосредственными обязан
ностями...
Мнение заинтересованного 

человека
В. Нейфельд, инженер по 

технике безопасности (рань
ше работал в СУ-12):

— Прежде я был ближе н 
производству. Если во время

И. Шестаков, заместитель 
управляющего трестом по 
экономике:

Как я отношусь к про
веденной централизации? 
Да я убежденный ее про
тивник! Проведена она бы
ла не по нашей инициати
ве, а по приказу террито
риального управления стро
ительства. Сами подудите, 
что нам оставалось делатЬ.. 
после того, как пришло оче- - 
редкое распоряжение о со
кращении штатов инженер
но-технических работников? 
Причем не трех-четырех 
человек, а тридцати.

К примеру, возьмем эко
номическую службу. Рань
ше в строительном управ
лении было три экономиста 
— остался один. Результат? 
СУ потеряли возможность 
оперативного, качественного 
анализа своей деятельнос
ти...

Мнение заинтересованного 
человека

М. Кавкянова, начальник 
планового отдела СУ-13:

— Действительно, только 
хуже стало за последние два 
года. Поцробую пояснить на 
конкретных примерах. До 
централизации мы ежемесяч-

Привычка- 
вторая натура

но подФ>дилй' анализ себёетои- 
Мостй ст^итежьсУва объектов.
Поэтому; В: :уйравлеНнй ёнали,
на-каком участке недоработка, 
где перерасход, почему он 
произошел, по чьей вине. А 
раз знали — значит, могли ис
править ошибку, наказать кон
кретного виновника.

Сейчас в тресте результаты 
по себестоимости подводят раз 
в квартал, да и то сообщают 
лишь общую цифру. А из че
го она складывается — неиз
вестно. Большую часть рабо
чего времени теперь я оформ
ляю документы. Уже Не до 
анализа. А, когда уходишь в 
отпуск, свою работу перекла
дываешь на неквалифициро
ванных сотрудников — инже
нера по труду и сметчика.

И. Шестаков:
— Нельзя не отметить, 

что у централизации есть и 
свои плюсы. Пример — слу
жба техники безопасности. 
После того как собрали ин
женеров в единый трестов-

работы в управлении за неде
лю успевал побывать на-всех 
объектах, то нынче обходишь 
их не менее чем за месяц. 
Да и проводить «а  них семь
десят процентов рабочего вре
мени, честно говоря, не уда
ется. От силы пятьдесят.

И практическая отдача. Уви
дел непорядок — требуешь от 
рабочих, от прораба, чтобы 
устранили, или даже сам уст
раняешь. Сегодня же я пишу 
акт главному инженеру управ
ления. у  него наша докумен
тация складывается в общую 
папку. Для техники безопасно
сти он может выделить только 
один день в неделю.

И. Шестаков:
— Выгодно централизо

ванное -снабжение. Управле
ние производственно-техноло
гической комплектации под
держивает связь с постав
щиками по всей стране. 
Имеет возможности для воз

действия на них. А будь у 
каждого начальника СУ за
меститель по снабжению, 
ему бы все равно никто ни
чего не дал. Общее руковод
ство оправдывает себя и 
при распределении механиз
мов.

Мнение заинтересованного 
человека

Главный инженер СУ-13 
В. Мисюрян:

— .Кто будет против цент
рализации, работай централи
зованные службы нормально, 
слаженно? Но вот делаю за
каз на материалы на следу
ющую неделю, а сам вспоми
наю неделю прошлую. Зака
зано в тресте сорок позиций, 
утверждено тридцать, не вы
везено ни одной, «самовывоз» 
— тринадцать. Это значит, что 
прорабы должны сами нахо
дить машины, ехать «выби
вать» материалы.

Существующую систему на
до срочно менять!

И. Шестгиюв:
—Возйикл’а проблема; ;Вся 

финансовая . деятельность 
централизовалась в тресте, 
управления потеряли стиму
лы для активного хозяйст
вования. Трест сейчас на 
хозрасчете. Вот бы и СУ на 
него перевести. Тогда бы ве
личина фонда материально
го поощрения зависела от 
результатов их собственной 
работы.

А ведь делать что-то надо. 
И притом срочно. Путей 
развития можно назвать 
много. Коллективный под
ряд (по принципу треста 
«Томлесстрой»), система 
«трест — стройплощадка». 
Что выберет «Том|скжил- 
строй»?

А. ЧЕРКАСОВ.

«Дефицит рабочих рук», «текучесть кадров», 
«уровень квалификации рабочего»—эти выражения , 
есть в лексиконе дюбого хозяйственника, стоит лишь 
заговорить о перспективах развития предприятия. 
Но, странное дело, произнося привычные сло
восочетания, некоторые руководители предприятий 
и в мыслях не держат профтехучилище, его про
блемы. Когда же напоминаешь о ПТУ, морщатся: 
«Так это когда еще из .пацана рабочий получит
ся». I

Да, учащийся ПТУ — это рабочий завтрашнего 
дня. Но заботу «о нем надо проявлять сегодня.
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Рабочий завтрашнего дня
Благодаря целенаправлен

ной работе партийных и со
ветских органов по разви
тию учебно-материальной 
базы профтехучилищ, ук
реплению • инженерно-педа
гогических кадров, в ПТУ 
произошли существенные 
изменения. Решением бюро 
обкома КПСС в марте 1983 
года утверждены конкрет
ные мероприятия по каждо
му училищу.

Усилилось внимание к 
профтехучилищам на мес
тах. Например, в Колпаше- 
ве и Асине, где действуют 
несколько училищ, при гор
комах КПСС созданы оргко
митеты, советы содействия 
училищам.

Отношение хозяйственных 
руководителей к профтех
училищам партийными ко
митетами рассматривается 
как критерий в оценке кад
ровой политики. Задача ста
вится такая; для преподава
ния каждого предмета — 
учебный кабинет, для каж
дой профессии — учебно
производственную мастер
скую, лабораторию или тре
нажерный полигон.

Профтехучилища области 
в своих- мастерских выпус
кают готовую продукцию: 
заточные и сверлильные 
станки, слесарнр-монтаж- 
ный инструмент, тисы, обувь, 
мебель. В СПТУ № 16
г.. Томска создан производ
ственный цех, где учащие
ся выпускают сложную про
дукцию, которая идет в 
пЛан базового предприятия.

Учебные производственные

участки, учебные техноло
гические линии создаются 
либо уже действуют на 
электроламповом заводе, 
ДСК, в управлении «Хим- 
строй», нД кондитерской фа
брике, хлебокомбинате.

Сегодня при желании в 
любом училище можно ор
ганизовать производственное 
обучение так, как этого тре
бует реформа школы. За 
два последних года в учили
щах области с помощью ба
зовых предприятий создано 
и оборудовано более 100 ма
стерских, лабораторий, идет 
оснащение 12 учебно-произ
водственных участков. На 
работу мастерами производ
ственного обучения с про
изводства пришли 84 чело
века. Взаимоотношения мно
гих ПТУ со своими базовы
ми предприятиями уже не 
строятся лишь на матери
альной основе. Они склады
ваются из совместной, заин
тересованной работы, с чет
ко обозначенными взаимны
ми обязательствами.

Адресов заботливого отнот 
шения 'к формированию до
стойной смены рабочего 
класса немало. Одобрен 
опыт совместной работы Ше- 
гарского СПТУ № 7 и объ
единения «Союзтомскмелио- 
рация», СПТУ № 14 и хле
бозавода, СПТУ № 27 и уп
равления «Химстрой». Одна
ко такой подход стал пра
вилом не для всех. Не вы
полнили задание по укреп
лению базы своих училищ 
Моряковская * РЭБ флота, 
ГПЗ-5, гормолзавод; кон
дитерская фабрика «Крас

ная звезда», завод режущих 
инструментов. Ослабили по
мощь училищам облбытуп- 
равление, обувная фабрика, 
объединение «Томскшвей- 
быт», «Том.склесурс».

ОСОБЕННО СЛОЖНОЕ ПОЛО
ЖЕНИЕ В СЕЛЬСКИХ УЧИЛИ
ЩАХ, большая часть которых 
располагается в приспособлен
ных помещениях, имеет сла
бую производственную базу. 
По-прежнему ни в одном райо
не не созданы участки по ре
монту сельскохозяйственной 
техники! Нет зернохранилищ, 
гаражей. Имевшиеся две лабо
ратории по техобслуживанию 
и ремонту техники в СПТУ 
№ 26 (Чаинсннй район) закры
ты. До сих пор не решен во
прос о вьщеленни земли этому 
училищу.

Между тем в становлении 
будущих мастеров земледе- 
'лия и животноводства учеб
ным хозяйствам сельских 
профтехучилищ принадле
жит особая роль. Молодые 
хлеборобы, животноводы 
умеют работать. При плане 
170 тысяч рублей доход 
от учебных хозяйств за 
прошлый год. составил 304 
тысячи. Учащиеся вырасти
ли пять с половиной тысяч 
центнеров зерна. Но в 
большинстве училищ так и 
нет обустроенных учхозов. 
Принадлежащие им площа
ди, как правило, не включа
ются в планы землеустрой
ства, мелиоративных работ. 
Позаботиться о той,' чтобы 
учебные хозяйства были 
обеспечены всем необходи
мым, призваны агропромы
шленные объединения. Сель
ским профтехучилищам ва
жно развивать опыт органи
зации практики учащихся в 
составе самостоятельных ме
ханизированных звеньев, от
рядов, которые мйгли бы ра
ботать на один наряд.

Производственное обуче
ние в строительных трес

тах и их подразделениях 
зачастую поставлено плохо. 
Здесь, в связи с необеспе
ченностью материалами, ме
ханизмами, низкой органи
зацией труда, программа' 
производственной практики 
не отрабатьгеается полнос
тью. Очень часто учащие
ся используются как допол
нительная неквалифициро
ванная рабочая сила.

Далеко не всегда включа
ются ребята на период прак
тики в лучшие бригады, пе
редовые коллективы. А ведь 
процесс обучения должен 
идти совместно с воспита
нием сознательного, добро
совестного отношения к тру
ду. С первых шагов у пи
томцев училищ надо фор
мировать активную жизнен
ную позицию, гражданскую 
зрелость.

Необходимо добиться то
го, чтобы будущих рабочих 
учили экономно использо
вать сырье, материалы, энер
гию, топливо, воспитывали 
у них чувство ответствен
ности за качество выпуска
емой продукции. Обязатель
ным в обучении должно 
стать изучение основ эко
номики. Научно-технический 
прогресс торопит, требуя 
специалистов высочайшего 
класса.

В Основных направлениях 
экономического и социаль
ного развития СССР на 1986 
—1990 годы и на период до 
2000 года есть пункт, учи
тывающий предложения о 
подготовке квалифицирован
ных рабочих по., группе 
профессий, которые опреде
ляют ускорение научно-тех
нического прогресса. Разра
ботана комплексная про
грамма подготовки, пере
подготовки и повышения

квалификации в XII пяти
летке. В училищах нашей 
области с 1986 года преду
смотрено начать подготовку 
электромехаников по обслу
живанию периферийных 
устройств ЭВМ, операторов 
ЭВМ, лаборантов-програм- 
мистов, операторов по под
готовке исходных данных. 
Однако далеко не все пред
приятия сделали заявки, за
просы на подготовку новых 
профессий. Среди них—заво
ды режущих инструментов, 
манометровый, измеритель
ной аппаратуры, резиновой 
обуви, радиотехнический, 
объединение «Томскнефть» 
и ряд других.

Кое-кто привычно плани
рует подготовку кадров без 
учета перспектив развития 
своего производства и отра
сли. Такие руководители за
ранее обрекают себя на де
фицит кадров. Как извест
но, планирование не терпит 
приблизительности, оно ну
ждается в точном .расчете. 
Безусловно, подготовка кад
ров потребует создания но
вых мощностей в базовых 
училищах, создания условий 
для подготовки профессий, 
начинающихся словами 
«оператор» и «наладчик».

Ну а как быть предприя
тиям, где в .год нужно всего 
2—3 таких специалиста? Ду
мается, управлению проф
техобразования необходимо 
найти выход в концентра
ции усилий, в создании от
раслевых и межотраслевых 
ПТ'У по подготовке рабочих 
самых современных специ
альностей. Тогда «базовику» 
не надо будет -единолично 
оснащать свое училище 
весьма дорогой электронной 
техникой. Каждый партнер

внесет в это. дело свою леп
ту.

Сегодня возрастает роль 
профессионально - техниче
ских училищ в подготовке 
высококвалифицирован и ы х 
рабочих для НИИ, академи
ческих институтов, вузов. В 
учебно - производственных 
мастерских ПТУ по заявкам 
ученых, разработчиков из
готавливаются образцы про
дукции, первые изделия. 
Создан филиал училища в 
Академгородке г. Томска, 
где ведется подготовка рабо
чих для НИИ. Завязаны 
контакты вузов с профтех
училищами с целью созда
ния вычислительного цент
ра профтехобразования, раз
вития компьютерной гра
мотности, привлечения пре
подавателей, ученых к про
цессу обучения в ПТУ. 
Хочется пожелать этому со
дружеству обоюдной заин
тересованности, Много ли 
мы знаем студенческих ра
бот, курсовых, дипломных 
проектов, которые были бы 
воплощены в металле, ста
ли приборами, станками? А 
ведь студентам могут по
мочь ребята из ПТУ. У них 
— свои мастерские, умелые 
руки, неплохие знания. 
Цель такого содружества — 
воспитание завтрашнего ра
бочего — немыслима без 
первичных инженерных зна
ний.

Многое зависит от учас
тия администрации, лично 
руководителя, партийных, 
общественных организаций 
базовых предприятий в ста
новлении училищ. Сегодня 
мало знать общие проблемы 
реформы, надо решать кон
кретные вопросы содействия 
профтехучилищам. Позабо
титься в первую очередь об

условиях труда и быта уча
щихся и инженерно-педаго
гических работников. Со
гласно положению о базо
вом предприятии, работнИ'КИ 
училищ должны обеспечи
ваться жилой площадью на
равне с работниками пред
приятия, пользоваться до
школьными учреждениями, 
пионерскими лагерями; ве
домственными медицински
ми учреждениями, спортив
ными сооружениями и т. п. 
Это хорошо делается, на
пример, в управлении «Хим
строй».

Базовые предприятия 
вправе улучшить питание 
учащихся за счет продук
тов своего подсобного хо
зяйства, обеспечивая столо
вые бесплатно топливом, во
дой, электроэнергией. ’ Во 
время практики следует ор
ганизовать питание по без
наличному расчету.

Обеспечение путевками, 
местами в общежитиях 
предприятий, премирование 
мастеров и учащихся во 
время производственной 
практики, предоставление 
благоустроенных жилых по
мещений выпускникам
ПТ'У в соответствии с дей
ствующим законодательст
вом о молодых специалис
тах — вот далеко не полный 
перечень мер, которые сле
дует использовать руково
дителям базовых предприя
тий. Поступая так, они наи
лучшим образом смогут по
заботиться о закреплении 
рабочих на своих предприя
тиях.

Л. ПОЛУБЯТКО,
инструктор отдела нау
ки и учебных заведений 

обкома КПСС.

По следам наших 
выступлений

«Дрейф может 

повториться»
15 февраля в 'газете 

«Красное знамя» была 
опубликована под таким 
заголовком статья, в ко
торой рассказывалось о 
серьезных упущениях в 
работе животноводов Зы
рянского района. Получен 
ответ за подписью главно
го зоотехника РАНО 
В. Б. Кремнева. Он со
общает:

«Факты, изложенные в 
статье, отвечают действи
тельности. Сейчас пред
принимается все необхо
димое, чтобы хорошо про
вести завершающий этап 
зимовки скота.

Имеется среднесуточная 
прибавка в надоях. Боль
ше производится и мяса. 
Увеличился приплод те
лят, и сократился падеж 
крупного рогатого скота».

Получен ответ и от 
глгшного зоотехника кол
хоза имени Калинина 
М. Л. Веселовой. Она пи
шет:

«Критические замеча
ния в статье правильные. 
Несмотря на то, что до
срочно вьшолнен квар
тальный план продажи 
молока и мяса государст
ву, положение в живот
новодстве еще далеко от 
желаемого. Сейчас самое 
большое внимание уделя
ем воспроизводству ста
да. Упорядочили работу 
доярок родильного отде
ления, снизили нагруз
ку. За новорожденными 
теперь ухаживают телят
ницы, а не доярки. В ро
дильном отделении смон
тирована вытяжная вен
тиляция. Регулярно за
возятся опилки. На каж
дом «дне животновода» 
техниК-осеменатор дела
ет анализы данных фи-: 
зиологического состояния 
по каждой группе коров. 
Главный экономист хо
зяйства Н. Н. Крахалева 
учла критические заме
чания и постоянно бывает 
на ферме.

В настоящее время 
среднесуточная продук
тивность молочного ста
да на 2 килограмма выше 
прошлогодней.

Организованы прогулки 
и раздой коров.

На Кучуковской ферме 
проведен ремонт полов, 
проводится лечение боль
ных животных».

«На бумажной
I

тяге»
Под таким заголовком 

в «Дневнике социалисти
ческого соревнования» 
(«Красное знамя», 28 ян
варя) опубликована кор
респонденция. Как сооб
щил директор объедине
ния «Томскоблобувьбыт» 
В. А. Катриченко, пуб
ликация обсуждена , на 
заседании профсоюзного 
комитета, указанные фа
кты подтвердились: во
втором полугодии 1985 
года организация социа
листического соревнова
ния в объединении дей
ствительно была ослабле
на. Теперь решено регу
лярно подводить итоги 
работы коллективов. И 
своевременно информиро 
вать их об этом.
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В нашей газете (15 апреля, «Гарантирована ли 
надежность?») рассказывалось об опыте использо
вания мелиорированных земель в совхозе «Корни
ловский» Томского района. Сегодня анализируем 
эту работу в Асиновском, Бакчарском и Зырян
ском районах.

По количеству мелиорированных угодий асинм- 
ские .хозяйства на третьем месте в области, после 
томских и кожевниковских. За 14 лет коллектив 
Асиновской ПМК-16 построил и передал им 3.827 
гектаров орошаемых и 3.059 гектаров осушенных 
земель. Еще почти на 14 тысячах гектаров прове
дены культуртехнические работы.

Начало было действи
тельно обнадеживающим. 
Чтобы обеспечить фермы 
сполна кормами и не ездить 
за ними в засушливые годы 
за тридевять земель, аси- 
новцы начали строить дол
голетние орошаемые куль
турные пастбища. В совхо- 

'  зе «Комсомолец» в 1975 и 
1977 годах мелиораторы сда
ли 545 гектаров орошаемых 
лугов. Более миллиона руб
лей было вложено в них. А  
отдача? Строительство объ
ектов не окупилось и на
половину. Если вначале си
стемы хоть как-то эксплуа
тировались, то теперь (быв
ший директор А. В. Корнев) 
о них забыли. Это привело к 
тому, что в 1982 году казан
ское долговременное ороша
емое культурное пастбище 
сняли с баланса и списали. 
В прошлом году такая же 
участь постигла и новокус
ковское ДОКП.

Сейчас эти дорогие поте
ри пытаются объяснить все
возможными причинами. 
Например, несовершенными 
проектами, низким качест
вом строительства и т. п. И 
все-таки главная причина—в 
нежелании и неумении эти 
системы эксплуатировать. 
Ни в одном из асиновских 
хозяйств не было и до сих 
пор нет постоянных звень- 
ев. Работают на орошаемых 
объектах, как правило, слу
чайные люди. Исключением 
является лишь совхоз име
ни Кирова. Долголетний 
орошаемый культурный луг, 
сданный здесь в эксплуата
цию четыре года назад, да
ет свыше 25 центнеров сена 
с каждого гектара, по 200— 
300 центнеров зеленой массы.

В этом большая заслуга 
А. Ф. Павлова — ныне глав

ного агронома РАПО. Все 
необходимые работы—внесе
ние удобрений, посев трав, 
полив—проводятся в хозяй
стве в срок и со строгим 
соблюдением правил агро
техники.

Совсем иная картина на 
орошаемом пастбище в сов
хозе имени Ленина. Этот 
объект в 405 гектаров пост
роен вблизи от Большедоро- 
ховского животноводческого 
комплекса. Казалось бы, все 
карты в руки. Но эксплуа
тируемся по-настоящему не 
более трети площади, по 
бугру, вдоль трассы Томск— 
Асино. Земли же, располо
женные в низине, куда не 
заглядывают районные и 
областные специгшисты, ис
пользуются как обьиные 
луга. Но если быть точным, 
раньше они поливались, вы
сокой была урожайность. 
Директору совхоза имени 
Ленина С. М. Мельнику с 
самого начала не по душе 
пришлась эксплуатация 
этого объекта. Слов нет, не
просто найти более десятка 
человек, да еще в разгар 
весенних полевых работ: 
именно в это время нужно 
проводить первые влатоза- 
рядные поливы. Эта работа 
откладывалась до оконча
ния сева. Нарушение тех
нологии оборачивалось низ
кой урожайностью трав. Но 
так ли уж неразрешима 
проблема? Сумели же соз
дать в совхозах «Корнилов
ский», «Октябрь», «Дубров
ский» и других постоянно 
действующие бригады и 
звенья, которые добивают
ся эффективного использо
вания поливных земель.

В настоящее время 
ПМК-16 (начальник П. П. 
Лысенко) строит орошаемый

Трезвость — норма жизни

ЗЛО НАЧИНАЕТСЯ 
С АЛЬТЕРНАТИВЫ

Серия антиалкогольных 
публикаций в газете «Крас
ное знамя» и отклики на 
них показали, что реши
тельные меры по борьбе 'с 
пьянством и алкоголизмом, 
принятые партией и прави
тельством, с воодушевлени
ем поддерживаются боль
шинством населения обла
сти. Однако рад писем (тт. 
Никитина, Уразова, Купцо
ва) показьшает, что часть 
населения восприняла эти 
меры отрицательно. ' Оче
видно, что трудности в при
обретении спиртных изде
лий нарушили привычный 
уклад жизни этих людей, в 
котором образовалась пу
стота, ранее заполняемая 
водкой.

Одной из причин того, 
что многие томичи к 17 ча
сам устремляются на ут
рамбованные площадки пе
ред дверями винно-водоч
ных магазинов, является сла
бость пропаганды, не су
мевшей пока вытеснить 
теорию «культурного пития» 

сознания многих людей. 
Ш эти люди верят в допу
стимость того, что установ
ка на трезвый образ жизни 
полностью и безальтерна
тивно отвергает. Сто1Юнни- 

. ки «культурного пития» до
пускают: «малые» дозы,
«слабые» вина, называют 

■ время суток, в которое мо
жно пить (после работы), 
место, где можно пить (до
ма, на даче, в гостях), «ува
жительные» причины (по
минки). Даже людей начи- 

. нают делить на категории — 
этим нельзя пить (детям, 
беременным женщинам, во
дителям), а остальным, вы
ходит, можно.

Типичным образчиком 
пропаганды «культурного 
пития» является статья уче- 
ного-винодела 3. Кишков- 

, ского, оубликованная в «Не
деле» (1982 год, № 52). Вот 
ход рассуждений этого ав
тора: «А  при чем тут само 
вино? Скажем, автомобили
зация приводит к росту не
счастных случаев. Но ведь 
при этом никто не предла
гает отказаться от автомо
билей. Да что говорить, мо
жно ведь даже из чая при
готовить напиток, вредный 
для здоровья. Значит, и 
чай запретить?».

Думаю, что без статисти
ки самого КииГковского и 
тех, кто разделяет его
взгляды, переубедить не
возможно. Без цифровых
аргументов спорить беспо
лезно. Поэтому нужно ска
зать, какой процент людей 
из употребляющих спирт-’ 
нее становится алкоголика
ми, сколько из них «сгора
ет», получает увечья, поги- 

 ̂ бает в «пьяных» катастро- 
'фах и т. п.

Попытаемся ответить хо
тя бы на некоторые вопро

сы, пользуясь статистиче
ским сборником «СССР в 
цифрах» за 1984 год. Рас
смотрим таблицу «Рождае
мость, смертность и естест
венный прирост населения». 
В 1960 г. число умерших на
1.000 человек составило 7,1. 
В 1984 году — 10,8 человека. 
Почему же смертность уве
личилась? Ведь благосостоя
ние народа неуклонно рос
ло; например, производство 
мяса за эти годы увеличи
лось почти в 2 раза. Улуч
шилось здравоохранение, 
число врачей увеличилось 
более чем в 2,5 раза. Ответ 
на этот вопрос дает 
т а б л и ц а  «Алкоголь
ные изделия». Количество 
употребленного алкоголя в 
1940 году принято за едини
цу. 1960 г. — 2,0; 1970 г. — 
4,4; 1975 г. — 6,0; 1980 г. — 
7,8. С учетом прироста на
селения употребление алко
голя на душу в 1980 г. по 
сравнению, с 1940 г. увели
чилось в 5,6 раза. Остается 
подсчитать, что дают эти 
дополнительные 3,7 смерти 
на тысячу жителей в год в 
масштабах всей страны. 
3,7 X 270.000=999.000 человек.

Итак, в нашей стране из- 
за употребления алкоголя 
еще недавно погибал почти 
1 миллион человек в год. 
Такие же цифры смертно
сти от алкоголя приведены 
в статье «Безалкогольный 
бюджет» («Литературная га
зета», 15 января 1986 г.). А 
ведь это всего в 5 раз мень
ше, чем в среднем погибало 
за год в Великой Отечест
венной войне.

Так почему же мы до 
сих пор терпим рядом с со- 
,бой существование алкого
ля, который' наносит огром
ный вред здоровью нашего 
народа, экономике страны?

Справиться с этим злом 
можно, лишь в корне изме
нив общественное мнение. 
Зазорным и постыдным дол
жно быть употребление ал
коголя в любых, даже са
мых малых дозах, в любом 
месте и в любое время, при 
любом состоянии здоровья. 
Для этого каждый созна
тельный советский человек 
должен принять для себя 
сухой закон, своим приме
ром утверждать трезвость.

Бросить пить не ради се
бя, а ради своего народа — 
так ставят сейчас вопрос 
инициаторы трезвенниче
ского движения в нашей 
стране.

Считаю необходимым ре
шительно поддержать при
зыв М. Емельянчук («Кра
сное знамя», 5 апреля) и 
объявить нашу область без
алкогольной.

В . Ш Б Н Д Р И К , 
член  общ ества борьбы 
за  тр езво сть . Том ский  
ф и ли ал  СО  А Н  С С С Р .

луг в совхозе «Новиков- 
ский». Это сложное гидро
техническое сооружение с 
автоматической насосной 
станцией и большим водо
хранилищем. В текущем 
году первая очередь объек
та — 221 гектар — будет 
введена в строй. Поэтому 
уже сейчас в хозяйстве 
должны побеспокоиться о 
подготовке кадров для экс
плуатации этой системы. В 
настоящее время они пред
ставлены в совхозе одним- 
единственным молодым спе
циалистом — гидротехни
ком.

Каково было удивление 
Николая Яковлевича Куле
ша, начальника Бакчарской 
ПМК-9, когда он увидел, 
что в магистральном кана
ле на Поротниковском тор- 
фоместорождении, построен
ном для совхоза «Сибирь», 
перед сбросом в реку 1алку 
задвижка ■ на трубопроводе 
полностью закрыта, и веш
ние воды грозят канал раз
мыть. С трудом открьш за
движку, Кулеш поехал на 
другие объекты этого хозяй
ства — Макаровские Гари и 
Кузнецовку. И что же: за
движки на водосбросах там 
были закрыты. Аналогичная 
картина наблюдалась и на 
Суховском торфянике сов
хоза «Прогресс» с той лишь 
разницей, что вода там все- 
таки успела размыть в двух 
местах канал. А  на объекте 
Богатыревское в каналах 
осушенйя выросли такие де
ревья, что впору снова кор
чевать.

Обилие болот, повышенная 
влажность, малое количест- . 
во естественных лугов — ха
рактерно для Бакчарского 
района. Еще в 30-е годы 
здесь понимали, что без 
мелиорации никуда. Делали 
деревянный дренаж из ли
ственницы. Кое-где и сейчас 
сохранились подобные уни- , 
кальные сооружения. И тут 
же — современные, запущен
ные до неузнаваемости. В 
основном выходят из строя 
быстрее объекты осушения: 
каналы, которые никто не 
подчищает, быстро забола
чиваются, зарастают таль
ником и стоят как лесопо
лосы.

Основная причина в том, 
что специалистов-гидротех- 
ников нет ни в одном бак
чарском совхозе, как и по
стоянных бригад По обслу
живанию систем. В совхозе 
«Прогресс», например, поли
вальные установки «Фрегат» 
были установлены одними 
из пертых в области. Но так 
■как консервацию этих доро
гостоящих машин на зим
ний период проводили из 
рук вон плохо, то сейчас 
эти установки практически 
эксплуатировать нельзя.

Примерно так же, как оро
шаемые, «используются» в 
районе и осушенные земли. 
Разница лишь в том, что эти 
угодья приходят в негод
ность еще быстрее. Если 
осушительные каналы си
стематически не подчищать, 
то они зарастут и заилятся, 
потеряют водопропускную 
способность. Немало в обла
сти таких объектов, где на 
месте каналов поднялись 
ровные полосы «лесонасаж
дений», Именно так выгля
дят луга в колхозе имени 
Жданова Зырянского райо
на. Осушенные четырнад
цать лет назад 117 гектаров 
заросли сейчас до неузнава
емости. А рядом — мелиори
рованные земли колхоза 
«Сибиряк». Лучше, чем здесь, 
пожалуй, никто в области не 
использует осушенные уго
дья. Председатель колхоза 
Ф. И. Визнер, агрономичес
кая служба работают с ме
лиораторами в тесном со
дружестве. Зыршгекая ПМК 
■для обслуживаюгцих гидро
технические сооружения лю
дей построила в Семеновке 
и Цапанове целые поселки.

Хозяйство получает на 
этих землях высокие уро
жаи. Будет построен еще 
один мощный объект: кол
хоз рассчитывает иметь не 
менее 5.000 гектаров осушен
ной пашни.

Но нельзя только брать, 
не заботясь о завтрашнем 
дне. До 1984 года колхоз не 
потратил на текущие и про
филактические 1>емонты этих 
инженерных сооружений ни 
одного рубля, а вот в прош
лом ему уже пришлось из
расходовать на всевозмож
ные аварийные ремонты 37

НАДЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК

тысяч рублей. Выполняла 
работы Зырянская ПМК-4.

Сразу . возникает вопрос: 
почему она, а не мест
ной участок Томского меж
районного ремонтно - экс
плуатационного объеди
нения мелиорации и вод
ного хозяйства, который 
специально создан для об
служивания и восстанов
ления объектов? Что выну
дило колхоз обратиться к 
строителям, а не эксплуа
тационникам? Замечу, что 
объемы рем'онтных работ, 
выполняемые объединени
ем «Союзтомекмелиорация», 
с 225,5 тысячи рублей в 1984 
году возросли до 330 тысяч 
в 1985-м.

Наученные горьким опы
том прошлых лет, когда 
межрайонное производст
венное ремонтно - эксплуа
тационное объединение не 
всегда выполняло договор
ные обязательства, а порой 
шло и на прямой обман, хо
зяйства продолжают не до
верять этой «фирме».

Многие совхозы и нын
че не хотят ■ заключать 
договора е ремонтно-эксплуа
тационным объединени
ем, создание которого 
было продиктовано време
нем. Вот цифры, подтвер
ждающие это. Если в 1980 
году вьшолнение план'ов по 
ремонту, техническому обслу
живанию составило 74 про
цента, то начиная с 1983-го 
дела пошли резко на убыль: 
от 43 до 54 процентов в 1985 
году. Я далек от мысли,, что 
в объединении не принима
ют мер по преодолению 
столь катастрофического по
ложения, но сколько можно 
ждать перемен? Надо как 
можно быстрее вернуть до
брое имя организации, что
бы сюда шли за помощью 
и получали ее сполна.

Ведь было время, ' когда 
не только руководители хо
зяйств, но и непосредствен
но те, кто эксплуатировал 
системы, ежегодно собира
лись на различных семина
рах и курсах повышения 
квалификации, учились и 
делились опытом. Сейчас в

У  А лексан д р а  М арты ш ина забот и  хл о 
пот х в а та е т . О н — эл е ктр и к-аккум ул ято р г 
щ и к Ко лпаш евского  леспр ом хоза уп р авле
н и я топливной пром ы ш ленности , о бслуж и
ва ет весь авто тр акто р н ы й  п ар к предприя
ти я . В  леспр ом хозе те хн и к а  далеко  не но
в а я , изрядно поработавш ая в  та й ге  и  на 
та е ж в ы х  дорогах. П отом у за  электрообо
рудованием  ее н уж е н , к а к  го во р и тся, гл а з 
д а  гл а з .

—  Э то  надеж н ы й  человек и  хорош ий 
сп ец и али ст, —  та к  говорят о нем лесозаго

тови тели . .Согласитесь, не всегда хорош ий 
сп ец и али ст бы вает и  н адеж н ьш  челове
ком , н а  которого мож но п о ло ж и ться , м ож 
но н ад е я ть ся , что все сделает он воврем я 
и качественно .

В  1980 году ко м м уни сты  Саровской пар
тийной организации п р и вяли  А лексан др а 
в свои р яды . И  он оправды вает вы сокое 
звание . Своим  тр удо м , о тветственны м  о т
нош ением  к  общ ественны м  поручениям .

Ф ото  А . Ф илиппо ва.

СПРАШМВАИТЕ-
O T B E 4 A E IV I

—  Н а  к а к и х  усл о ви я х 
и  ком у м ож ет бы ть пре
доставлен  о тп уск  без со
хр ан ен и я содерж ания?

Л . В Е Р Е С О В А .
г. Томск.
Отвечает заведующая 

•юридической консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева:

— Отпуск без сохране
ния заработной платы 
может предоставляться 
администрацией по заяв
лению работника с уче
том возможностей про
изводства и причин, вы
звавших просьбу работ
ника о предоставлении 
отпуска. В соответствии 
с законом такие отпуска 
предоставляются по се
мейным обстоятельствам 
(похороны близких род
ственников и т. п.) и 
другим уважительным 
причинам и являются, 
как правило, кратковре
менными. Предоставление 
такого отпуска является 
правом, а не обязаннос
тью администрации, и в 
необходимых случаях 
дни отпуска могут быть 
отработаны в последую
щий период во внеуроч
ное время, исходя из ус
ловий и возможностей 
производства.

• * *
. Еж егодно  в наш ем

ко лл екти ве , к а к  и  в  д р у
ги х , р аспр остраняю тся 
м арки  Всесою зного обще
ств а  о хр ан ы  природы . 
С ко лько  денег было со
брано з а  м инувш ую  п я
ти л е тк у , и  н а ч то  они 
р асхо дую тся?

В . П Б Н З И Н .
г. Томск.

Отвечает заместитель 
председателя президиума 
областного совета ВООП 
Н . И . Л ап тев ;

— Средства областной 
организации общества 
охраны природы, состав
ленные из членских взно
сов (около 50 тысяч руб
лей ежегодно), расходу
ются на проведение про-- 
пагандистских и практи
ческих природоохранных 
мероприятий: конферен
ций, выставок, семинаров, 
слетов юных друзей при
роды, «голубых» патру
лей, оформление нагляд
ной агитации, приобрете
ние плакатов, листовок, 
буклетов, л̂ 1тературы 
природоохранного содер
жания, организацию ра
боты народных универси
тетов охраны природы, 
на озеленение детских до
мов, садов, яслей, заклад
ку парков, скверов, ал
лей, создание экологиче
ских троп.

Ежегодно на эти меро
приятия расходуется 
свыше 30 тысяч рублей. 
В 1985 году на оформле
ние экологических троп 
было израсходовано око
ло 4 тысяч, на озелене-' 
ние — 8 тысяч, в том чи

сле на закладку дендро
парка в г. Асине — 1.000 
рублей.

Всего в 1985 году для 
населения области было 
прочитано 7.000 лекций'и 
докладов, изданы две бро
шюры, распространено 27 
тысяч плакатов и листо
вок. В г. Томске и райо
нах областо работали 11 
народных университетов 
охраны природы с 49 
факультетами, 31 школа 
знаний о природе, 49 ки
нолекториев. Проведено 
две комплексные выстав
ки «Охрана окружающей 
среды» и свыше 200 дру
гих выставок, смотры 
совхозов и колхозов, пар
ков культуры и отдыха, 
средних специальных 
учебных заведений на 
лучшую постановку при
родоохранной работы, 
рейды по проверке соб
людения законодательст
ва об охране животного 
мира, по проверке ис
пользования земель, за
крепленных за профтех
училищами сельскохозяй-- 
ственного профиля. Со
стоялось свыше 300 рей
дов по борьбе с другими 
нарушениями природоох
ранного законодательст
ва, в ходе которых к от
ветственности привлече
ны сотни нарушителей.

В населенных пунктах 
посажены десятки тысяч 
деревьев и кустарников, 
заложены два парка, 
пять аллей и скверов, на 
природоохранных меро
приятиях отработано 1,2 
миллиона человеко-дней.

колхозах и совхозах с не
скрываемой обидой говорят 
о том, что ничего этого нет. 
Общее дело только выигра
ет, если эксплуатационники 
прочно обоснуются на по
лях со своими специальны
ми машинами для подчист
ки каналов и обслуживания 
дренажных «систем.

Сейчас, с созданием агро- 
прома, легче решать многие 
вопросы, возникающие ме
жду партнерами.

Вернемся опять к Аси
новской ПМК-16. Между 
Л1СХКОЛОННОЙ, например, и 
«Сельхозхимией» возникает 
масса неувязок из-за внесе
ния удобрений. Агрохимики, 
мотивируя тем, что их тех
нология внесения минераль
ных и органических удобре
ний не увязывается с про
ектной сметой, стараются 
урвать побольше. Много не
согласованности с посевом 
трав. Ремонтные предприя
тия со своей стороны отка
зывают хозяйствам в вос
становлении и обслужива
нии насосных станций, объ
ясняя это тем, что у них нет 
необходимых запасных ча
стей. Все это, вместе взятое, 
приводит к тому, что объ
екты сдаются порой полу
фабрикатами. Не случайно 
в Асиновском районе быту
ет мнение, что больше бы 
было пользы, если бы мелио
раторы строили только до- 
ма(!).

В двенадцатой пятилетке 
коллективу объединения 
«Союзтомекмелиора ц и я » 
предстоит освоить 156 мил
лионов рублей — на 22,7
миллиона больше, чем в
предьвдущую. Из них мелио
ративное строительство — 
98 миллионов. Средства от
пускаются громадные. И 
пора — так требует время— 
всем работать на совесть: и" 
мелиораторам, и хозяйст
вам, и эксплуатационно - 
ремонтным службам. Ори
ентироваться прежде всего 
на конечный результат — 
производство сельхозпродук
тов, а не ведомственные ин
тересы. Уж очень дорого 
обходится для государства 
несогласованность.

В. ПРОК.

Страничка
энциклопедии

в издательстве «Совет
ская энциклопедия» вы
шла новая книга, на 
красном переплете кото
рой выделяются серебря
ный силуэт спутника и 
заглавие: «Космонавти
ка».

Свыше 500 страниц но
вой энциклопедии дают 
встестороннее представ
ление о начале исследо
ваний Вселенной, об ис
тории полетов за преде
лы атмосферы, о том, как 
развиваются современные 
исследования космоса. 
Издание, которое готови
ли 300 авторов, среди ко
торых 14 академиков и 
членов - корреспондентов 
АН ССОР, интересно не 
только специалистам, 
но и широкому кругу 
читателей. Многочислен
ные статьи объединены в 
энциклопедии в 15 тема
тических разделов, поме
щено около 900 иллюстра
ций.

Энциклопедия дает 
биографии всех космонав
тов — и советских, и за
рубежных, а их сейчас 
свыше 150. Читателям 
«Красного знамени» бу
дет интересно узнать, что 
одна из страниц энцикло
педии посвящена их зем
ляку, летчику - космо
навту СССР, дважды Ге
рою Советского Сою,за, 
почетному гражданину 
Томска Николаю Никола
евичу Рукавишникову.

А . З Л О Т И Н ,
вы п ускн и к  универси

те та  рабкоров М осквы , 
со тр удн и к М ГУ .

Организаторам
туризма

Поездки коллективов 
тружеников села по мар
шрутам выходного дня с 
обязательной • культурной 
программой В Асиновском 
районе — уже традиция. 
В минувшем году на экс
курсиях и в путешест
виях, организуемых ме
стным бюро, побывал ка
ждый четвертый житель 
Колпашевского района. 
Высокие показатели по 
развитию туризма и у са
мого молодого в области 
бюро путешествий и экс
курсий — Стрежерского. 
Коллективы этих бюро по 
итогам года отмечены в 
числе лучших во Всерос- 
Чийоком социалистичес
ком соревновании.

На днях на расширен
ном заседании областного 
совета по туризму и экс
курсиям им вручены по- 
Ч'-тные грамоты Россий
ского республиканского 
совета по туризму и экс
курсиям и Центрадьного 
комитета профсоюза ра
ботников культуры.

, О. НИКОЛАЕВА.

нч»ормация
в п о р т Е Р ы  Т А С С  с о о в и ц а ю т

о ЧЕМ ПИШУТ 
ГАЗЕТЫ МИРА

Зарубежные газеты публикуют материалы, по
священные Пбгй годовщине со дня рождения В. И, 
Ленина. «Самым убедительным доказательством 
верности, жизненности и революционной сущнос
ти ленинских идей явилось их осуществление на 
практике. Вслед за первым в мире государством 
социализма образовалась мировая социалистиче
ская система, которая стала самым влиятельным 

, политическим фактором современности», — указы
вает болгарская «Работническо дело». Вьетнамская 
«Нян зан» помещает передовую статью, в которой 
говорится о достижениях советского народа, успеш
но претворяющего в жизнь ленинский план строи
тельства нового общества, последовательно реали
зующего ленинские принципы пролетарского, со
циалистического интернационализма, мирного сосу
ществования государств с различным обществен
ным строем.
, Завершение XI съезда СЕПГ и пребывание в Бер
лине делегации КПСС во главе с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС М. С. Горбачевым — ведущая 
тема зарубежной печати. Подробно информируя 
о заключительном дне работы форума коммунис
тов ГДР, берлинская «Нойес Дойчланд» подчерки
вает, что он вновь продемонстрировал единство 
партийных рядов, сплоченность трудящихся рес
публики вокруг своего марксистско-ленинского 
авангарда, нерушимый боевой союз и братскую 
дружбу СЕПГ с КПСС, ГДР с Советским Союзом.

Внимание мировой печати привлечено к выступ
лению М. С. Горбачева на встрече делегации КПСС 
с коллективом головного предприятия Берлинско
го станкостроительного комбината имени 7 октяб
ря. «Европейский дом — без оружия массового 
уничтожения», «Общими усилиями совершить по
ворот от конфронтации к мирному сотрудничест
ву» — под такими заголовками излагают выступ
ление М. С. Горбачева польские газеты. Румын
ская «Скынтейя» oedoo выделяет слова о том, что 
разрядка, доверие, сотрудничество, нерушимость 
существующих границ, уважение законных инГе- 
ресов друг друга — вот вехи пути, которые позво
лят Европе упрочить мир. «Планета не нуждается 
в пропагандистской демагогии Вашингтона. Она 
знает, что мир и безопасность можно обеспечить' 
только конкретными действиями. Пример тому по
казывает СССР. Добрая воля, реализм и конструк
тивность его инициатив, направленных на созда
ние комплексной системы международной безопас
ности, указывают правильный путь», — пишет в 
этой связи чехословацкая «Руде право».

Западноевропейская печать с особым вниманием 
встретила выдвинутое М. С. Горбачевым предло
жение об одновременном роспуске Варшавского 

■ Договора и НАТО, или, по крайней мере для на
чала, военных организаций Обоих союзов. «Социа
листические страны готовы к роспуску блоков при 
условии, что НАТО ответит тем же», — подчерки
вает французская «Юманите». Советский призыв 
к радикальному сокращению обычных вооружений 
на Европейском континенте от Атлантики до 'Ура
ла явно адресован прежде всего ФРГ, чья эконо
мика небет наибольшее бремя расходов в рамках 
НАТО, считает западногерманская «Вестдойче аль- 
гемайне».

США продолжают нагнетать 
обстановку вокруг Ливии

ВАШИНГТОН. Вашингтонская администрация 
намерена вести дело к дальнейшему наращиванию 
вооруженной агрессии против Ливии. Об этом со 
всей очевидностью свидетельствует интервью пре
зидента Рейгана ряду информационных агентств.

Отвечая на вопросы, он дал понять, что США в 
случае необходимости могут вновь прибегнуть к 
нанесению массированного военного удара по Ли
вии. Комментируя его заявления, телекомпания 
Си-би-эс сообщает со ссылкой на «осведомленных 
■представителей Пентагона», что администрацией 
уже принято решение «оставить в Средиземном 
море на неопределенно долгое время два авианосца». 
Это сделано на тот случай, отмечает Си-би-эс, ес
ли будет отдан приказ о нанесении нойого удара 
по Ливии. По словам телекомпании, «представите
ли Пентагона указали, что любое новое нападение 
будет иметь гораздо большие масштабы, чем удар, 
который был нанесен на прошлой неделе». Си-би-эс 
приводит при этом циничное признание пентаго- 
новцев о том, что военное ведомство США не на
мерено при разработке новой акции рассматривать 
вопрос о том, как «избежать жертв среди местно
го населения». На этом фоне крайне лицемерно 
звучат высказанные президентом Рейганом «со
жаления» по поводу гибели мирных жителей в 
результате варварского американского налета на 
Триполи и Бенгази.

Все эти люди — старики, женщины, дети г— жер
твы так называе.мой «хирургической операции» 
Пентагона, в ходе которой были применены вар
варские системы оружия. Как сообщил?: в этой 
связи Си-би-эс, наибольший ущерб причинили ис
пользованные американскими бомбардировщиками 
так называемые «кассетные бомбы». «Тысячи ос
колков .этих бомб, — заявила телекомпания, — ва
ляются на берегу моря в нескольких километрах 
от Бенгази. На многих из них видны серийные но
мера ВМС США. Между тем использование кассет
ных бомб против гражданского населения — явное 
нарушение международного права». К словам. те
лекомпании можно добавить, что такие бомбы во
обще запрещены международным зак<шом. Как из
вестно, это варварское оружие широко использова- 
лось американскими агрессорами во время гряз
ной войны во Вьетнаме. Поистине чудовищным яв
ляется и тот факт, что в ходе налетов на Ливию 
США по сути дела рассматривают территорию этой 
страны как испытательный полигон для опробова
ния новейших американских систем вооружений. 
Нападение на ^Пивию, подчеркивает в этой связи 
журнал «Авиэйшн уик энд спейс текнолоджи», 
«предоставило американским ВВС первую возмож
ность применить многое из. того в технике, что бы
ло разработано со времени окончания вьетнамской 
войны».

Тем временем администрация продолжает уси
ливать нажим на своих западноевропейских союз
ников, добиваясь создания единого фронта дейст
вий против Ливии. В ходе вчерашнего интервью 
Рейган обрушился с резкими нападками на Фран
цию, заявив, что «не может найти оправдания» по
зиции этой страны, не разрешившей американским 
бомбардировщикам пересечь её воздушное прост
ранство на пути в Ливию. В этой связи он под
черкнул, что во время предстоящей в мае встречи 
руководителей ведущих западных стран намерен 
уделить основное внимание «сплочению» Запада в 
этом вопросе. Расшифровывая его заявление, те
лекомпания Эй-би-си подчеркнула: «Какие бы но
вые шаги против Ливии ни рассматривались — во
енные, экономические, дипломатические, — прези
дент на встрече в Токио намерен добиваться бо
лее жестких действий со стороны союзников». По 
словам другой телекомпании, — Эн-би-си, этот во 
прос «на совещании «семерки» будет ключевым».
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^ i K P A C H O E
ЗНАМЯ 24 АПРЕЛЯ 19М ГОДА СТР, 4

ГЛАВНЫЕ СОБЫТИЯ СПОРТИВНОГО Л Е Т А

СПОРТИВНЫЕ

НЕДЕЛИ

ОБЛАСТИ
1—8 июня — неделя оздо

ровительного бега.
15—22 июня — неделя иг

ровых видов спорта.
12—20 июля — неделя

пловца.
3—10 августа — неделя ве

лосипедиста.
7—14 сентября — неделя

гто.
20—27 сентября — неделя 

туризма.

ОСНОВНЫЕ СПОРТИВНО-МАССОВЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ
2 мая — открытие летнего 

спортивного сезона.
5 мая — легкоатлетичес

кие соревнования, посвящен
ные Дню печати.

9—10 мая — военно-спор
тивные праздники, массовые 
кроссы и забеги.

18 мая — областной фи
нал легкоатлетического крос
са на призы газеты «Прав
да».

28 мая — военно - спор
тивный праздник молодежи 
в г. Томске, побвященный 
Дню пограничника.

1, 8 июня — соревнования 
по легкой атлетике, семей
ные старты, массовые забе
ги, конкурсы в рамках не
дели оздоровительного бе-

15, 22 июня — районные 
соревнования, соревнования 
в коллективах физкульту
ры, среди детей по различ
ным видам спорта в рамках 
недели игровых видов спор
та.

13, 20 июля — массовые 
соревнования, прием норма
тивов ГТО по плаванию, 
праздники на воде в рам
ках недели плавания.

20—21 июля — соревнова
ния в коллективах физ
культуры в зачет конкурса 
«Движение для здоровья».

2 августа —  военно-спор
тивный праздник в г. Том
ске, посвященный Дню де
сантника.

3 августа — массовые, се
мейные, детские соревнова

ния в рамках недели вело
сипедного спорта.

8—10 августа—городские и 
районные спортивные пра
здники, посвященные Дню 
физкультурника. /

10 августа — областной 
день марафонца.

7, 14 сентября — соревно
вания по многоборью ком
плекса ГТО, сдача нормати
вов в рамках недели ГТО.

20, 27 сентября —■_ откры
тие недели туризма (тури
стические слеты, конкурсы 
в рамках недели).

7 октября — профсоюзно
комсомольский осенний
кросс.

11—12 октября — област
ной смотр-конкурс «Богаты
ри России».

По итогам летнего спортивного сезона в рамках конкурса 
«Движение для здоровья» будут определены лучшие города 
и районы области, предприятия и учебные заведения, цехи, 
отделы, бригады, учебные группы, общежития и микрорай
оны, пионерские лагеря, детские дворовые команды.

Областные

летние

спортивные

игры
17—18 мая — студенческие 

спортивные игры.
14—15 июня — спортивные 

игры тружеников совхозов 
и колхозов.

16 июня — спортивные иг
ры учащихся школ. '

21—22 июня — спортивные 
игры геологов.

28—29 июня — сельские 
спортивные игры «Стадион 
для всех».

13—15 июля — спортивные 
игры учащихся профтехоб
разования.

9—10 августа — спортив
ные игры строителей.

31 августа — детские 
спортивные игры «У нас во 
дворе».

1—8 сентября — спортив
ные игры г. Томска.

6—7 сентября — спортив
ные игры лесников.

6—7 сентября — спортив
ные игры нефтяников.

КОНКУРС СТУДЕНЧЕСКИХ ТЕАТРОВ

НА СЦЕНЕ-СТЭМы
Три дня в актовом зале уни

верситета царила атиосфефа 
• творческого состязания. Ауди
тория (конечно же, в основном 
молодежная) то затихала, то 
взрывалась смехом и аплоди
сментами. Это шел традици
онный, двенадцатый по счету 
городской конкурс студенче
ских театров эстрадных ми
ниатюр.

Победить было нелегко. Уча
стники показывали обязатель
ную и произвольную програм
мы. Среди двенадцати коллек
тивов было два приглашенных 
из других городов — СТЭМы 
института инженеров железно
дорожного транспорта (г. Но
восибирск) — «Факториал» и 
Алтайского политехнического 
института .— «Калейдосиоп». 
Было очевидно, что гости по 
всем позициям составят нешу
точную конкуренцию. И вот 
выводы жюри; два первых 
места заняли гости — соответст
венно «Факториал» и «Калей- 
досноп». Лацоы третьего при
зера достались самодеятель
ным артистам инженерно- 
строительного института (ру
ководители С. Бердинсинй и

Б. Ковган), представившие про
грамму «Смейся над разбитой 
любовью, или Еще раз к вопро
су о молодых специалистах». 
Строителям присуждены также 
призы за актуальность темы и 
лучшую мужскую роль, кото
рую сыграл студент-дипломник 
дорожно-строительного факуль
тета Владлен Кузьмин. Этот 
успех, эти награды достойно 
венчают искусство «Тонуса», 
отмечающего свое десятилетие.

Театру университета «Гро
теск», занявшему четвертое 
место, присужден также приз 
за лучшую режиссуру миниа
тюры «В городском саду». Те
атр электрофизичесиого фа
культета «БИНС» (ТПИ) полу
чил приз .та лучшую автор
скую разработку.

Отмечена плодотворная рабо
та дебютанта городского кон
курса театра миниатюр «Шкра- 
бы» педагогического институ
та.

Гораздо ниже своих воз
можностей выступили СТЭМы 
«Эстус» (ТГУ), «Бонифас» (ле- 
сотехнИкумЧ «Сегодня студент 
смеется» (ТПИ).

А. БАТУРИН.
НА СНИМКЕ: 

«Шкрабы».
выступают

Фото автора.

После приговора суда

Р А С Т Р А Т Ч И К И
Приговор по уголовному делу бывшей заведующей секцией 

«Радиотовары» Л. Г. Крамчаниновой зачитывался в торговом 
зале магазина №  15 «Спутник» Томского горпромторга. Здесь 
во время обеденного перерыва проходило заседание Кировского 
районного народного суда. В  зале собрались продавцы, заведу
ющие секциями, товароведы и рабочие магазина, бывшие чле
ны бригады, работавшие вместе с Крамчаниновой. После суда 
мы попросили ветерана торговли^, администратора гцагазина 
«Спутник» К. И. Зоммера рассказать о причинах недостачи:

— в декабре 1984 года, перед 
учебным отпуском, заведующая 
секцией «Радиотовары» магазина 
«Спутник» Н. И. Аксенова пере
дала материальные ценности 
старщему продавцу Л. Г. Крамча
ниновой, которая, работая ранее 
заведующей секцией, уже допу
скала недостачу в сумме- 800 руб
лей. В июле." после дипломирова- 
ния, Н. И. Аксенова возвратилась 
в магазин. Однако на время от
пуска Крамчаниновой админист
рация магазина, согласовав с от
делом кадров горпромторга, пере
дает секцию не Аксеновой, что 
было бы разумнее, а старшему 
продавцу О. Тряпочкиной, не име
ющей никакого опыта руководя
щей работы. При передаче, когда 
провели инвентаризацию, в сек
ции была выявлена недостача ма
териальных ценностей на 10 ты
сяч 275 рублей. Причем никто из 
проверяющих не указал, что не
которые товары были записаны в 
ведомостях по завышенной цене. 
Приведу пример. В декабре 1984. 
года Аксенова передала Крамча
ниновой электрофон «Эстония» и 
завысила цену на сорок рублей, 
«упустив» из виду, что товар про
шел государственную уценку. А 
через год Крамчанинова переда
ет электрофон по завышенной це
не Тряпочкиной.

В ходе проверки было обнару
жено, что Томская оптовая база 

. Роскультторга — основной по
ставщик секции' — систематичес
ки доставляла товары в магазин

без сопроводительных докумен
тов, прямо из вагонов. Заведую
щая секцией Крамчанинова и 
продавцы Тряпочкина, Аксенова 
и Саночкина при получении то
варов выписывали расписки, а 
товарно - транспортные наклад
ные зачастую оформлялись заоч
но. Поэтому реализация товаров 
проходила без своевре^тенного их 
оприходования, что является гру
бым нарушением правил совет
ской торговли.

Нередко оптовая база Роскульт 
торга, которую возглавляет Л. Ф 
Зз^кова, доставляла товары не 
равномерно, нарушая договор 
поставках. Например, в мае про 
шлого года секция получила квар 
Тальную норму телевизоров и., 
годовую—магнитофонов, А хране
ние товаров в секции было орга 
низовано неудовлетворительно 
Почему-то никого из алминистра 
ции магазина не беспокоило пре 
вышение норматива товарных за 
пасов.

Необходимо сказать еще об од
ной причине, сыгравшей немалую 
роль в возникновении недостачи. 
По штатному расписанию торга в 
бригаде секции «Радиотовары» 
должно быть шесть человек. В 
межинвентаризационный период 
в бригаде работали только пять 
продавцов, а с апреля по июнь— 
четыре. Естественно, нагрузка на 
каждого врзрастЕша. А ведь това
ры секции пользуются большой 
популярностью у покупателей. 
Помощи же со стороны торгового

отдела и администрации магази
на не было.

Товаровед магазина О. Колевич 
занимала скорее позицию наблю
дателя, чем принципиального 
контролера. Я считаю, что в про
исшедшей недостаче виновата не 
одна Крамчанинова, хотя на ска
мье подсудимых оказалась толь
ко она. Продавцы Л. Саночкина, 
Т. Тряпочкина и Н. Аксенова уво
лены по статье 254 п. П КЗоТ 
РСФСР — за недоверие — и в  
торговле больше работать не смо
гут. В коллективе магазина очень 
слабо поставлена воспитательная 
работа. С января по июль 1985 го
да в адрес продавцов секции «Ра- 

. диотовары» записано девять жа
лоб. Д сколько нареканий выска
зали покупатели в устной фор
ме!

Во время инвентаризации рас
тратчики вели себя вызывающе. 
Обвиняли всех, но не себя!

Думаю, что случайные люди в 
торговле только позорят нашу 
профессию, честных работников. 
И от них нужно решительно осво
бождаться. Уверен, что выездное 
заседание народного суда Киров
ского района под председательст
вом Л. Н. Кузнецовой оставит глу
бокий след в коллективе, станет 
для многих серьезным уроком. -

От редакции: Договор о бригад
ной материальной ответственно
сти был заключен со всеми чле
нами бригады. Однако на скамье 
подсудимых оказалась только 
Крамчанинова. Суд наказал заве
дующую секцией за преступно
халатное отношение к своим дол
жностным обязанностям; она осу
ждена к двум годам исправитель
ных работ по новому месту рабо
ты с удержанием 10 процентов

ежемесячно из заработной платы. 
В течение пяти лет она не имеет 
права занимать должности, свя
занные с материальной ответст
венностью.

В адрес областного управления 
торговли прокуратура Кировского 
района направила представление, 
в котором указывается на гру
бые нарушения правил приемки, 
оприходования и реализации то
варов на предприятиях, Томского 
горпромторга. Также говорится о 
том, что, стремясь выполнить ппаЦ 
любой ценой, руководители гор
промторга и магазинов не пресе
кали порочную практику достав
ки товаров с баз, в частности с 
базы Роскультторга, без сопрово 
дительных документов. Шоферы- 
экспедиторы требовали от заведу 
ющих секциями расписки в по
лучении товара и передавали их 
на базу. Счет-фактура оформля
лась спустя несколько дней по
сле завоза товаров, в то время 
как у заведующих секциями учет 
товаров не велся. Рзгководители 
магазина № 15 и горпромторга на
рушали график ритмичности до
ставки, старались как можно 
больше завезти товаров повьппен 
ного спроса. Все это лишало воз
можности контролировать товар, 
порождало нервозность в работе.

В настоящее время секция, где 
работала бригада Крамчаниновой. 
разделена на две — «Радиоаппа
ратура» и «Радиодетали». По 
штатному расписанию теперь 
здесь работают одиннадцать чело
век. Удвоилась и торговая пло
щадь. Меры, принятые админи- 
страпи^й торга и магазина, зна
чительно улучшили условия тру
да продавцов. И все же главное 
— это личная ответственность 
каждого работника торговли за 
порученное дело, добросовестность 
и честность. Людям нечестным 
не место за прилавком.
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ПОГОДА
Сегодня по области—пере

менная облачность, по севе
ро-западным районам сла
бые осадки, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература 9—5 градусов теп
ла, в Томске 1—3 градуса
тепла.

25—26 апреля — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабые осадки, ветер 
западный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
от 3 градусов мороза до 
двух градусов тепла, днем 
3—8 градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 24 апреля •

международный день
СОЛИДАРНОСТИ МОЛОДЕЖ1А 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

В.ОО — «Время». 8.45 —
«Клуб путешественников». 8.45 
— «Затерянные в песках». Ху
дожественный фильм. 10.50 —
Концерт художественных кол
лективов Монгольской Народ
ной Республики. 11.20 — Но
вости. ■

С 11.25 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.45 —

«Сотрудничество; новые техно
логии» . Научно - популярный 
фильм. 15.25 — П. И. Чайков
ский. Серенада для струнного 
оркестра. 16.00 — «...До шест
надцати и старше». 17.15 — 
Му.льтфильмы. 17.35 — «За сло
вом — дело». Перестройка: о

новом подходе в работе Крас
нопресненского райкома КПСС. 
18.15 — «Литературный аль
манах». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «И  снова опе
ретта». Фильм-концерт. 19.40 
— «Впервые на экране ЦТ». 
Короткометражные художест
венные фильмы эксперимен
тального творческого объеди
нения «Дебют»; «Что можно 
Кузенкову?». «Ляборатория».
21.00 — «Время» .’ 21.45 — Чем
пионат мира по хоккею. Мат
чи команд финальной группы. 
В перерыве — «Сегодня в ми
ре*.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Фестиваль, фести
валь...» Документальный Фильм. 
8..35, 9 35 — «Общая биология». 
10-й класс. 9.05. 12.05 — «Ис
панский язык». 10.05 — «Уча
щимся СПТУ». «История». 10,35, 
11,40 — «Зоология». 7-й класс.
11.00 — «Утилизация токсич

ных отходов предприятий ма
шиностроения» . Научно-по- 
пvляpный фильм. 11.10  —
«Мамина школа». 12.35 -— На
учно-популярные фильмы. 12.50
— «Птицы над городом». Ху
дожественный фильм с суб
титрами. 14.00 — «Людвиг ван 
Бетховен». Передача 2-я. 15.00
— Новости.

С 15.05 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Царевна-лягушка». 
Мультфильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15— Кинопрограмма «Наш  

современник». 19.00 — «День 
области». 19,15 — «Решения 
XXVII съезда КПСС— в жизнь», 
У  инициаторов движения за 
высокие надои. Передача 2-я. 
19.45 — Киножурнал «Сибирь 
на экране».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»

ТОМСК
2020 — «Приглашение к

танцу». Ансамбль современно 
го бального танца ДК «Аван
гард» .

21.00 — «Время». 21.35 —
«Богач, бедняк,..». 3-я серия 
23.00 — Песни Р. Шумана не 
полняют заслуженные артист 
ки Армянской ССР Р. и К. Ли
сициан.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 
«Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры». «А. Г 
Рубинштейн». 19.05 — «Сель
ский час». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.20 — 
Ритмическая гимнастика. 20.50 
— «Порошковая металлургия» 
Научно-популярный фильм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ИЗВЕЩЕНИЯ
к  сведению депутатов Со

ветского, Кировского район
ных Советов народных де
путатов.

Шестая сессия Советского 
районного Совета народных 
депутатов девятнадцатого со
зыва созывается 25 апреля 
1986 года в 16.00 часов в по
мещении концертного зала 
областной филармонии (пр. 
Ленина, 75).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О задачах районного 
Совета народных депутатов.

вытекающих из решении 
XXVII съезда КПСС.

2. Депутатский запрос.
.* * *

Шестая сессия Кировско
го районного Совета народ
ных депутатов созывается 
25 апреля, в 16 часов, в по
мещении института «Томск- 
гражданпроект» (пр. Киро
ва, 41) с повесткой дня: 1. О 
задачах районного Сове
та народных депутатов, вы
текающих из решений 
XXVII съезда КПСС.

25 апреля с. г. в обществе 
«Знание» (г. Томск, пр. 
Фрунзе, 3) состоится семи
нар по теме: «Актуальные
вопросы Экономической
стратегии КПСС в свете ре
шений XXVII съезда пар
тии».

Выступают участники рес
публиканского семинара в 
городе Волгограде.

Приглашаются лекторы, 
преподаватели вузов, тех
никумов, профтехучилищ, 
школ.

Начало — в 16 часов.

ОБЪ ЯВЛЕН И Е -П-.: ^

Jy-V</^

В т е а т ра х
Д Р А М Ы

24 апреля. «Район посадки 
неизвестен» — 19.

М У З К О М ЕД И И  
24 апреля в помещении ДК 

«Авангард». «Страсти «свято
го» Микаэля» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
24 апреля. «Прынсон» — 1 9 .

К и н о
в  К И Н О Т Е А Т Р А Х ; 

«РО Д И Н А »
24 апреля. «Остались только 

слезы» — 9-10, 10-50. 12-30.
14- 10, 16. 21. Политические
чтения «Мы — будущее плане
ты». Тема—«Соратники В, И. 
Ленина на томской земле». В 
заключение художественный 
фильм — 18-30.

им ени М . ГО Р Ь К О ГО
24 апреля. «Пять минут сТРа-

.ча» — 8-40, 10-20. 12, 13-40.
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Мы 
обвиняем» (две серии) — 8-30, 
11, '13-30, 16, 18-30, 21.

« О К Т Я Б Р Ь »
24 апреля.. «Мы обвиняем»

(две серии) — 8-40, 11. 13-30, 
1б. 18-30, 21. «Пять минут 
страха» — 8-40, 12-10, 14, 16, 
17-50, 19-40, 21-30. «Подменен
ная королева» — 10-30 

«П И О Н ЕР»
24 апреля. «После дождичка 

в четверг...» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 15-40, 17-20. «Валентин и 
Валентина» — 19. 21.

им ени И . Ч Е Р Н Ы Х  
24 апреля. «Медный ангел»

— 9, 10-40, 12-20. «Змеелов» —
14. 16, 17-50, 19-40, 21-20.
«Двадцать дней без войны» — 
9. 10-50, 12-40, 14-20. 18. 19-50, 
21-30, Киновечер «Мир доверя
ем тебе» (проводы в армию) — 
16.

« С И Б И Р Я К »
24 апреля. «Лунная радуга»

— 9-20. «Голубой рай» — И,
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,
21.

ДО М  О Ф И Ц Е Р О Б
24 апреля. «Анжелика в гне

ве» — 16, 18, 20. 21.
ДО М  К У Л Ь Т У Р Ы  

« С И Б К А Б Е Л Ь »
24 апреля. «Груз без марки

ровки» — 17-20. 19, 21.
ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  

Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В  
24 апреля. «Когда другие 

молчат» — 18, 20,-
ДО М  К У Л Ь Т У Р ^  Т Э М З а  

24 апреля. «Три неотпоав- 
ленных письма» — 19-30, 21.

Ц ен тр альн ая сберегатель
н ая  касса  №  8391 Л енинско 
го района доводит до сведе
н и я ж и телей  г . Т о м ск а , что 
14 ап р еля 1986 г . о ткр ы та 
новая сберегательная касса 
№ 8391/091 по адр есу : у л .
Б. Подгорная, 91-а.

Вновь открытая сберкасса 
совершает все виды опера
ций с клиентами.

Режим работы сберкассы
— с 9 час. 30 мин. до 20 ча
сов, перерыв на обед—с- 14 
до 15 часов, выходной день
— воскресенье.

27 апреля Концертный зал
Абонемент для младших школьников

«МУЗЫКА ТЕАТРА»
Концерт

Томского симфонического оркестра 
Дирижер — Георгий КЛЕМЕНТЬЕВ.
Начало — в 11 часов (абонемент № 1), в 13 часов (або

немент № 2).

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
30 апреля — 5 мая

КОНЦЕРТЫ
лауреата конкурсов «Алло, мы ищем таланты», фести
валя «Серебряные струны», «Всесоюзного конкурса ар
тистов эстрады, участника ХН Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в Москве группы

«АРИЭЛЬ»
Начало: 30 апреля — в 19 часов,
1 мая — в 17 и 20 часов,
2, 3 мая — в 13, 16, 19 часов,
4 мая — в 19 часов,
5 мая — в 18.30 и 21 час.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта, 

в ЦУМе, в магазине «Товары для дома». Заявки на кол
лективные посещения по тел. 4-81-35, 4-47-77.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
ИСТОРИКО-АРХИТЕКТУРНЫЙ МУЗЕЙ приглашает по
сетить выставку «АНТИЧНАЯ АРХЕОЛОГИЯ» (из фон
дов Археологического музея АН УССР, г.Киев). Выставка 
работает ежедневно с 15 до 19 часов. Выходной — поне
дельник.

Заявки на коллективное посещение принимаются по 
тел. 2-30-47, 2-31-88.

Адрес музея: пр. Ленина, 75.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехнический институт 
им. С. М. Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на 
дневное подготовительное отделение с сокращенным сро
ком обучения.

Принимаются лица с законченным средним образова
нием из числа уволенных в запас из рядов Вооружен
ных Сил СССР по направлениям воинских частей. Для 
поступления необходимы: направление, подписанное ко
мандиром части, документ об образовании (подлинник), 
медицинская справка (форма № 086/у), 10 фотокарточек 
(ЗУ4 см).

Срок обучения — 2 месяца. Слушателям выплачивает
ся стипендия 40 рублей, иногородние обеспечиваются 
общежитием. Успешно сдавшие экзамены зачисляются 
вне конкурса на дневную, вечернюю или заочную фор
мы обучения.
: Институт готовит специалистов на следующих фа

культетах: физико-техническом, электрофизическом, гео
логоразведочном, машин(эстроительном, химико-техноло
гическом, инженеркой химии и химической кибернетики, 
теплоэнергетическом, автоматики и электромеханики, ав
томатики и вычислительной техники, электроэнергетиче
ском, вечернем общетехническом, заочном геологоразве
дочном, заочном энергомеханическом, заочном электро
техническом.

Прием заявлений — с 10 мая.
Адрес; 634004, Томск, пр. Ленина, 30, ТПИ, корпус 5, 

подготовительное отделение.

То м ски й  со вхо з-техн и кум  О Б Ъ Я В Л Я Е Т  П Р И Е М  до ку
м ентов н а 1986— 87 учебны й год на заочное отделение по 
специальности  « Б ухга л те р ск и й  уч е т в  сельско хо зяй ствен 
ном производстве» с 3 м ая по 25 ию ня.

Принимаются лица, окончившие 10 классов. Поступаю
щие сдают вступительные экзамены с 26 июня по 5 июля 
по математике (устно), русскому языку и литературе 
(сочинение). Лица, окончившие школу на 4 и 5, зачисля
ются без экзаменов.

Заявление и соответствующие документы принимаются 
в приемных комиссиях по адресам:

634001, Томск, ул. К. Маркса, 19. Тел. 2-29-14;
636140,̂  Мельникове, Шегарский УКП. Тел. 5-38;
636420, Колпашево, ул. Обская, 44. Тел. 32-49;
636800, Асино, ул. Станционная, 21.' Тел. 2-15-11.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники организует ПРИЕМ на подго
товительное отделение с сокращенным сроком обучения 
военнослужащих, увольняемых в запас весной текущего 
года, возможен также прием военнослужащих, у Кото
рых с момента увольнения в запас прошло не более го
да. Начало занятий в грзтпе с сокращенным сроком 
обучения определяется моментом ее формирования (ори
ентировочно — 15 мая̂ —1 июня). Продолжительность обу
чения — 1,5—2 месяца. Занятия проводятся только по 
дневной форме обучения по математике, физике, русско
му языку и литературе. Слушатели, успешно сдавшие 
вьшускные экзамены, зачисляются на I курс без сдачи 
вступительных экзаменов вне конкурса на любую фор
му обучения (дневную, вечернюю, заоцную).

В период обучения все слушатели обеспечиваются сти
пендией, иногородним предоставляется общежитие.

Для поступления на подготовительное отделение необ
ходимы следующие документы: заявление на имя ректог 
ра, направление от командования воинской части, до
кумент о среднем образовании, копия трудовой книжки, 
медицинская справка (форма 086/у), 8 фотокарточек 
(3X4 см).

Документы направлять по адресу: 634050, г. Томск,
пр. Ленина, 40, ТИАСУР, подготовительное отделение, 
ауд. 122. Тел. 3-10-70.

Командование, па|ртком, 
комитет профсоюза Томско
го авиапрюдприятия с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти члена КПСС 
с 1927 года, почетного ве
терана Западно-Сибирского 
управления гражданской 
авиации, первого началь
ника аэропорта, персональ
ного пенсионера

ЛЫСОВА
Ивана Андреевича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела — 25 апре
ля, в 14 часов, из кварти
ры покойного (ул. Гоголя. 
36, дом. 2, кв. 3).

Администрация, партий
ный и профсоюзный коми
теты ГПЗ-5 выражают глубо
кое соболезнование замес
тителю начальника произ
водственного отдела Ю. И. 
Жуланову в связи со смер
тью отца

ЖУЛАНОВА 
Ивана Николаевича,

19(>4 года рождения, члена 
КПСС с 1в<Й года.

Вынос тела — 24 апре
ля, в 14 часов (ул. Усове, 
40, кв. 65).

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации объединения «Томск- 
плодоовощхоэ» выражают 
глубокое соболезнование 
главному инженеру объеди
нения П. Е. Лызлову по по
воду смерти матери

ГУЛЬТЯЕВОИ 
Вассы Прокопьеаны.

Педагогический коллек
тив вредней школы № 32 
выражает глубокое собо
лезнование преподавателю 
Н. И. Павловой в связи со 
смертью -мужа

ПАВЛОВА
Самана Ивановича.

[НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
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